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Todo listo para la
marcha universitaria
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Desde el pasado 30 de noviembre se iniciaron clases extramuros en la plaza de Armas
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La  FIL se despide este año, fortalecida y segura
Jorge Sierra

La fiesta fue tanto de la cultura como de los libros. De acuerdo
con los organizadores, más de 76 mil títulos de 800 editoriales
se dieron cita en la Expo Guadalajara para conformar la Feria
Internacional del Libro (FIL), en su XIII edición.

Coincide con esta apreciación el comentario del licenciado
Raúl Padilla López, presidente del patronato de la FIL, quien
entre bullicio e invitados, dijo: "La verdad es que estamos
satisfechos. Se han cumplido las expectativas en general. Esta
feria continúa creciendo. Cada vez hay más libros, editoriales y

actividades culturales de calidad. Pero también más personas
que se benefician de ello y no queda más que la satisfacción".

La maestra Margarita Sierra fue más expresiva. Su apretada
agenda solo le permitió decir a este medio: "Me siento muy
bien, muy tranquila, porque resulta que a todo el mundo le ha
ido bien. A los editores, a los escritores, a los libreros y al público.
Mire, a estas horas todo el público que anda por aquí. Esto hace
que uno, que trató de crear este espacio para que a toda la gente
le fuera bien, se sienta así. Si les va bien a todos, yo estoy feliz".

José Luis Ulloa

La comunidad universitaria participará este miércoles 8 de
diciembre en una serie de manifestaciones para solicitar un
mayor subsidio a la Universidad de Guadalajara, como parte
de la primera etapa de actividades acordadas por el Consejo
General Universitario, informó el maestro en ciencias, Ricardo
Gutiérrez Padilla, secretario técnico de esta casa de estudios.

"La manifestación se realiza como una medida extrema, en
virtud de que prácticamente se agotan las posibilidades de
conseguir los recursos financieros que la Universidad necesita
para operar adecuadamente".

Entre los actos a efectuarse se encuentra una marcha y
diversas actividades artísticas y culturales.

Por las calles

Alcalde y Maestros y estará conformado por los centros
universitarios de Ciencias Sociales y Humanidades, de Ciencias
Económico y Administrativas, las preparatorias 8, 7 y la escuela
Politécnica Belenes.

El tercero está citado en la fuente Olímpica, en calzada
Independencia norte y la avenida Luis Pérez Brotche. En este
confluyen los centros universitarios de Ciencias de la Salud, el
de Arte, Arquitectura y Diseño y la preparatoria 11.

El cuarto reúne a las preparatorias 2 y 3. Está convocado
en el cruce de la calle 48 e Industria, en el sector Libertad.

El quinto fue convocado para iniciar su marcha en bulevar
Tlaquepaque, frente a la escuela Vocacional. Es un contingente
amplio y está conformado por el Centro Universitario de Ciencias
Exactas e Ingenierías, la escuela Vocacional, la escuela Politécnica,
la preparatoria 12, 4, de Tonalá y el Centro Universitario de
Los Altos, más todas las preparatorias de esa región.

A partir de las 10 de la mañana
del 8 de diciembre, saldrán de
distintos rumbos de la ciudad seis
contingentes conformados por
estudiantes, académicos y
administrativos de la red
universitaria, para congregarse en
la plaza Liberación.

El secretario técnico informó
que el primer contingente inicia su
desplazamiento en el cruce de las
avenidas Juárez y Enrique Díaz de
León. En él participará la
Administración General de la
Universidad y los centros
universitarios de Ciencias Biológicas
y Agropecuarias, el de la Costa,
Costa Sur y del Sur, así como
algunas escuelas preparatorias.

El contingente número dos
partirá del cruce de las avenidas
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Libertad estrena patines

O B S E R V A T O R I O

Prospectivas educativas
para el nuevo siglo

Por otra parte las obligaciones
–si es que podemos hablar en dicho
sentido– de todo estudiante, tendrán
que ser orientadas al trabajo real y
no solo a la observación de la
realidad. ¡Ya hay que transformar !

El trabajo de los investigadores
de la educación no puede ser la de
"analfabetas funcionales acadé-
micos". Tiene que ser en la acción
concreta del trabajo sobre la realidad
en el que se puedan generar
cambios sociales que eviten un
deterioro de los vínculos afectivos
entre las personas.

Finalmente un aspecto que nunca
podrá olvidarse tiene que ser el
considerar el trabajo interdisciplinar
en la búsqueda de soluciones
creativas para enfrentar los retos que
plantea el nuevo milenio en materia
educativa.

Será tentador continuar con
viejos vicios educativos que en el
último siglo han signado un camino
de realidades no siempre justas,
pero solo en la acción producto de
la evaluación, docentes, alumnos
y directivos podremos superar
obstáculos académicos y
educativos en general.

El nuevo siglo es pues, una
nueva oportunidad para renovar
trabajo y no solo deseos, pues de
ellos están llenas las obras no
hechas. Al final de año o década
o de siglo quienes realizan un
trabajo que abarque la
transformación podrán ser los
justos...académicos.❖

*Profesor investigador asociado del

Departamento de Estudios en Educación.

......................................................❖

Víctor González

Movido por el conocimiento y cuidado
de las plantas y por la enriquecedora
experiencia de convivir a diario con
estudiantes universitarios, don José
Cruz Sandoval Joaquinero se
considera afortunado porque su objeto
de trabajo sean seres vivos que
responden a la atención que les presta
y lo motivan a llegar con gusto a
laborar cada día.

Don Cruz, como le conocen sus
compañeros de trabajo, ha encontrado
en los jardines del Centro Universitario
de Ciencias Exactas e Ingenierías
(CUCEI), un espacio donde puede
desenvolverse tan cómodo como en
su casa, propagando y cuidando
plantas para embellecer espacios al aire
libre e interiores.

José Cruz Sandoval Joaquinero ha
trabajado como jardinero en la UdeG
desde 1981.

Explicó en entrevista, cómo, a pesar
de que las carencias económicas no le
permitieron cursar más allá de la
educación primaria en su niñez, la
disposición por el estudio lo impulsó a
realizar la secundaria nocturna a la edad
de 23 años, combinándola con el trabajo.
Posteriormente hizo la preparatoria e
incluso comenzó la carrera de
agronomía, aunque de nuevo la carencia
de recursos y la necesidad de trabajar
más tiempo le impidió terminarla.

De cualquier forma estuvo siempre
interesado en el cuidado y propagación
de plantas, lo que quedó de manifiesto
cuando colaboró en el Instituto de
Botánica, de la UdeG, cuando estaba
ubicado en el núcleo Los Belenes.

"Ahí conocí a la maestra Luz
María Villareal de Puga, quien me
daba clases y me otorgó su confianza
para cuidar las plantas del instituto".

Agradable vivir entre
plantas y estudiantes

catalogación biológica.
"Los alumnos me traían lo que

recolectaban en diferentes lugares.
Así empecé a conocer más a fondo
a las plantas, especialmente a las
silvestres. También adquirí
conocimientos gracias a
conferencias y pláticas a las que sigo
asistiendo constantemente",
comenta Cruz Sandoval acerca del
tiempo en que ayudó a conformar
la clasificación más grande y
completa que hay de la vegetación
de Jalisco.

Su identificación con las plantas
lo llevó a integrar un grupo ecológico
interesado en el conocimiento y
conservación de la flora local. En seis
ocasiones ha tenido la oportunidad
de viajar al archipiélago de
Revillagigedo, donde ha realizado
catalogación y recolección de plantas
endémicas de la región mexicana
más alejada del continente.

En el CUCEI don Cruz atiende
cuatro invernaderos de propa-
gación de todo tipo de plantas
ornamentales, desde leguminosas,
helechos y violetas, hasta cactáceas
y suculentas.

La intención es propiciar un
ambiente más cómodo para todos
los miembros de la comunidad
universitaria que transitan por los
pasillos del CUCEI e incluso dentro de
las instalaciones administrativas, ya
que sería posible en caso de haber
interés de las autoridades del centro,
producir en los invernaderos plantas
que adornen las oficinas,
laboratorios y aulas de este centro
de estudios, lo cual otorgaría una
mejora al ambiente de estudio y
trabajo de cientos de alumnos,
profesores, investigadores y
trabajadores administrativos.❖

.........................................❖

Tiempo des-
pués acudía con
regularidad al
instituto para
apoyar voluntaria-
mente en la cla-
sificación de espe-
cies y el cuidado de
los ejemplares,
anotándoles su
nombre científico,
región de creci-
miento y zona de
recolección, entre
otros datos  de

Se siente en su trabajo tan cómodo como en su casa
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Mtro. Jesús Cabral Araiza*

Hoy en día una gran parte de la
humanidad estamos atentos o
somos partícipes de los cambios
que se aproximan. Sin embargo,
muchas de las veces no pensamos
que dichos cambios pueden
afectar significativamente nuestros
estilos de vida. Es el caso de la
educación, ¿de cuál?, pues de
toda, sea preescolar o
posdoctoral. Es frecuente escuchar
que alguien "no tiene educación",
para describir a un sujeto que se
conduce atropelladamente por la
vida y que afecta los intereses de
terceros. De igual manera,
tenemos noticias desagradables de
asesinatos por parte de infantes o
suicidios de los mismos. También
es común remitirnos al aspecto
educativo para "explicarnos" de
una manera muy sencilla los
porqués de dicha situación.
Seria conveniente reflexionar
que, efectivamente hay muchos
aspectos de la educación global
de los individuos que están
truncados o distorsionados y
que con ellos morirá (engañado
ciertamente), no necesaria-
mente por su propio gusto,
siendo aquí una parte
importante de la presente
opinión el hecho de las
obligaciones que no son
asumidas por parte de los
docentes y alumnos y de las
cuales podemos señalar las
siguientes :
De parte de los docentes,
a. Proporcionar a los alumnos

sólidas orientaciones acadé-
micas y éticas.

b. Ser escuchas partícipes de
la realidad social.

c. Aplicar los avances
tecnológicos a las realidades
educativas.

d. Orientar el trabajo
profesional hacia el análisis
y la acción práctica.



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

6 de diciembre de 1999    • 3

Viene de la pág.  ☛  1

El sexto y último de los contingentes se reunirá
en la plaza Juárez a los planteles de la zona de
la Ciénega, incluido el centro universitario y
las preparatorias regionales de la zona.

El recorrido

Las rutas de partida de los contingentes son
relativamente directas. El número uno baja por
la avenida Juárez hasta Alcalde y dobla por
Morelos, para enfilar hacia la plaza Liberación,
refirió Gutiérrez Padilla.

El dos circula por avenida Alcalde hacia
el sur, para llegar a la avenida Hidalgo.
Dobla a la izquierda para entrar a la plaza
mencionada.
El contingente que proviene de la fuente
Ol ímpica,  c i rcu la por la  ca lzada
Independencia hacia al sur, para subir por
avenida Hidalgo.

El número cuatro viene por la calle de
Industria y al llegar a la calzada Independencia
dobla por República, para sumarse al
contingente de calzada Independencia.

El que parte del CUCEI, baja por bulevar
Tlaquepaque hasta la plaza de la Bandera,

Todo listo...

La  FIL se despide...

MARCHA
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Chile, el país invitado, tuvo la oportunidad
de desplegar un gran número de artistas e
intelectuales para atender las múltiples
actividades programadas a lo largo de los
nueve días de la jornada. Lo que le da un
sentido internacional a la feria.

En esta oportunidad la feria contó con
la visita o participación de editoriales de
Europa, pero también con la de editores de
Taipei, China; de Sudáfrica, Francia, un
módulo especial de España e India.

De acuerdo con los organizadores, este
año l a  presenc ia  de  ed i to r ia l e s
estadunidenses casi se duplicó. Hubo
también  un  módu lo  co lec t i vo  de
Centroamérica y, como algo inesperado,
la feria de Francfurt, que había decidido
participar por quinquenio, a partir de
ahora decide hacerlo de forma anual.

Hay otros aspectos más a considerar en
esta edición. Entre ellos los coloquios,
encuentros, simposios y presentaciones de
libros.

En presentaciones destaca la nueva obra
del comandante Marcos, titulada Don
Durito de la Lacandona, prologada por el
mismísimo premio Nobel José Saramago.

No se puede omitir la presentación del
balance en Jalisco sobre el siglo XX en
materia de arte, empresa, academia, ciencia
y tecnología, política, sociedad y deporte.

dobla por Constancia (solo una cuadra), para
tomar Revolución hasta calzada Independencia.
Al llegar a ésta, nuevamente dobla hacia el
norte para encontrar la avenida Juárez y subir
hasta Degollado.

El sexto de los contingentes circulará por
la avenida 16 de Septiembre hacia el norte,
hasta llegar a la avenida Juárez. Doblará hacia
la derecha, es decir, al oriente, para bajar a
Maestranza y doblar por ella a la izquierda.

La concentración central arrancará a las
11 de la mañana. Se espera que no dure más
de 40 ó 50 minutos.

Posteriormente se mantendrá el ritmo de
actividades culturales, las que iniciarán desde
el mediodía del martes 7.

"Tendremos manifestaciones artísticas,
grupos de danza, teatro, cuentacuentos, talleres
literarios, manifestaciones de la plástica,
música, alrededor del acto central. El día 8,
antes y después del mitin, habrá un concierto
de música".

El cálculo estimado de participantes es de
85 mil personas y se espera la participación
solidaria de algunas organizaciones gremiales
y de escuelas incorporadas.

El licenciado José Alfredo Peña Ramos,
coodinador general de Servicios a

Universitarios, quien forma parte del equipo
coordinador de la marcha, afirmó que ésta se
realizará de manera limpia y ordenada.

"Cada centro universitario tendrá una
comisión de limpieza. El CUCS contará con
personal capacitado para primeros auxilios.
Protección civil, de la UdeG, en conjunto con
los centros universitarios y SEMS, brindarán
apoyo, información y conducción adecuada a
los contingentes, para que todo se realice como
está previsto".

"Esta manifestación estuvo antecedida de
la sensibilización a la sociedad y a la comunidad
universitaria sobre las gestiones que realiza la
Universidad ante los gobiernos federal y estatal
acerca de las necesidades de un mayor
presupuesto".

Gutiérrez Padilla afirmó que se hará todo
lo posible por producir el mínimo de molestias
a la ciudadanía, para sus actividades cotidianas,
incluidas las comerciales del centro de la ciudad.

Dijo que "con la marcha y las actividades
culturales y artísticas termina la primera etapa,
porque el CGU, a través de su comisión especial
de financiamiento, valorará "si hemos cumplido
el propósito o en caso contrario realizar
acciones posteriores hasta que se considere
satisfecha la demanda".

Las clases extramuros

Como una forma de protesta por el bajo
presupuesto de la UdeG, esta casa de estudios,
a través de los centros universitarios y
preparatorias, inició el pasado 30 de
noviembre clases extramuros en diversas
plazas públicas de varios municipios de Jalisco,
para protestar trabajando por la insensibilidad
de los gobiernos federal y estatal para el
otorgamiento de más recursos a esta casa de
estudios.

En la zona metropolitana de Guadalajara,
la plaza de Armas fue el escenario para que
los alumnos en forma ordenada tomaran clases
en dos turnos, de 8:00 a 12:00 y de 14:00 a
18:00 horas.

Algunos alumnos que asistieron a estas
clases, como Miriam Castañeda y Erika
González, de la Preparatoria 3, sostuvieron que
esta actividad es una forma de protestar para
que se aumente el presupuesto. "Estamos
reclamando por algo justo para la casa de
estudios".

De igual forma opinó Ramón Pila, de la
escuela de contaduría, quien resaltó que por
falta de recursos cada vez hay mas
rechazados.❖

FERIA

El mismo contó con la presencia de Julieta
Fierros y Augusto Ángel Maya.

Act iv idad para presumir fue "un
encuentro" entre dos premios Nobel de
l i teratura,  como ocurr ió con la
videoconferencia entre José Saramago y
Günter Grass, el primero en las instalaciones
de la FIL y el segundo en Alemania.

Los premios más importantes en
literatura volvieron a suscitar expectación
entre los lectores y asistentes a la feria. Estos
fueron e l  premio de l i teratura
latinoamericana y del Caribe Juan Rulfo; el
premio de literatura sor Juana Inés de la
Cruz para obra publicada escrita por
mujeres, esta vez para la argentina Sylvia
Iparraguirre, con su obra En las tierras del
fuego ,  novela de corte his tór ico; e l
reconocimiento a l  méri to edi tor ia l ,
entregado a una mujer de carácter fuerte,
Beatriz de Moura, fundadora de Tusquets
editores (España).

No será sino hasta el próximo año,
con España como invitado, cuando la FIL
vuelva a abrir sus puertas con mayor
espacio, (pues la expo se ampliará diez mil
metros), más expositores y actividades,
como el congreso de nuevas tecnologías
e información.

Para Padilla López, "la presencia de
España nos significa un reto importante,
puesto que este país tiene la industria
ed i tor ia l  en español  más fuer te  e

importante, así como una gran riqueza
cultural".

Los renovados bríos de esta feria son
evidentes. El rector general, doctor Víctor
González Romero, aseveró: "la FIL ha
crecido en todos estos años y se ha
convertido en un oasis cultural que aporta

Casi 400 mil personas visitaron la FIL
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un apoyo a las funciones de esta casa de
estudios y es promotora indiscutible de la
lectura".

Dentro de un año, volverá a estar entre
nosotros, fortalecida y segura, para decirnos
que además de libros, hay cultura y que el
nuevo milenio está de su parte.❖
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PSICOLOGÍA

¡Los programas de readaptación no sirven!
Lorena Ortiz

"Hablar de readaptación en los penales de
Jalisco, es hablar de utopías", opinó la sicóloga
Verónica Cervantes Hernández, responsable
del Programa de personalidad del delincuente,
del Centro de Intervención en Crisis (CIC), del
Centro Universitario de Ciencias de la Salud
(CUCS), de la Universidad de Guadalajara.

Estos programas difícilmente provocan un
cambio en la conducta de los reclusos: "carecen
de contenido efectivo, no están vinculados a
ninguna institución y no cuentan con personal
especializado".

En entrevista para Gaceta Universitaria,
señaló que la mayoría de los programas de
readaptación se limitan únicamente a talleres
de carpintería, mecánica, artesanales, de
manualidades, etcétera. "Al recluso le dicen que
estos talleres a la larga pueden servirle para
encontrar empleo cuando salga, lo que no es
cierto".

Explicó la sicóloga Verónica Cervantes que
cuando el recluso sale, con el ánimo y la
motivación de buscar un empleo, se enfrenta
a que "nadie lo quiere contratar porque acaba
de salir de la cárcel y por lo tanto inspira
desconfianza".

Además, los reclusos difícilmente se
pondrán a trabajar "haciendo monitos" o
construyendo sillas o mesas. "Para ellos es más

fácil y menos tedioso robar un estéreo, lo que
les llevará menos de media hora y obtendrán
más del salario mínimo".

Otra situación que el recluso enfrenta
cuando abandona la cárcel, es el contexto y el
ambiente donde se desenvuelve. "Es común que
muchos provengan de zonas criminógenas. Al
regresar a éstas resulta probable que vuelvan a
las andadas, porque se sienten rechazados por
sus antiguas amistades".

La responsable del Programa de
personalidad del delincuente, reiteró que se
debería pensar en "concientizar y no solo
terapear a quien está por obtener su libertad".

Señaló la conveniencia de que los
programas de readaptación consideren las
habilidades de cada recluso, así como la
vinculación o establecer convenios con
instituciones especializadas en este tipo de
problemas.

Aseveró que sería de gran importancia dar
seguimiento a cada una de estas personas,
"conocer quiénes son sus amistades, cómo se
integran al trabajo, su desenvolvimiento,
etcétera".

Verónica Cervantes reiteró que por
desgracia los programas de readaptación no
sirven. "Si funcionaran, el mismo gobierno sería
el primero en emplear a todos los reclusos que
salen de la cárcel, pero no es así. El gobierno
debería brindar apoyo a estas personas".❖
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El gobierno debería brindar apoyo a estas personas

......................................................❖

Por Jaime Aurelio Casillas

Estamos a siete meses de las elecciones, época
no favorable para que los bancos cobren
judicialmente a los deudores. El problema es
económico, político y social, por el número de
personas involucradas, señaló el maestro Lorenzo
Santos Figueroa, investigador del Departamento
de Economía, del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas (CUCEA).

ECONOMÍA

Situación de los deudores de la banca
Las propuestas para que los deudores

cubran sus adeudos, como el programa
Punto final, que comenzó en enero y
concluyó el último de septiembre, son
"interesantes" (entre comillas), enfatizó el
investigador.

Apuntó que si alguien se inscribió al
programa y firmó su carta de intención, puede
entablar conversaciones y acuerdos
"interesantes", como por ejemplo,

"descuentos" del 45 ó 50 por ciento del saldo
total.

Indicó que los descuentos pueden ser
atractivos, pero sobre el saldo que el banco
considera es el adeudo "y hacerle un descuento
del cincuenta por ciento a un saldo que es
monstruoso, resulta monstruoso".

Explicó que los deudores no inscritos
en el programa siguen en situación de
moratoria, sin recibir nuevos créditos y sin
pagar intereses, "lo que es un problema
grave desde el punto de vista de los
bancos".

Esto significa que para el deudor la
s i t uac ión  es  l a  mi sma,  porque
teóricamente su saldo aumenta y puede
ser sujeto de sanciones: "muchas de estas
personas es posible tengan juicios en su
contra".

Para los bancos la cartera vencida
continúa siendo un problema grande, indicó
el investigador del CUCEA, aunque en algunos
de sus órganos informativos apuntan que los
resultados del programa Punto final lo
aligeraron, pues muchas personas decidieron
negociar su deuda.

El investigador del Departamento de
Economía explicó que lo que más interesa a la
banca es que el deudor entre a programas
como Punto final, lo que significa que el cliente
al firmar su carta de acuerdo acepta su deuda,
ventaja para los bancos, porque según la
legislación, estas moratorias deben
considerarse una pérdida, la que es mantenida

de manera artificial bajo el concepto "retraso
en los pagos".

"La moratoria que el cliente renegocia, se
reactiva".

Añadió que "cuando los bancos dicen que
la cartera vencida ha disminuido y que mejora
su situación contable, hay que dudarlo".

Comentó que la cartera hipotecaria es
relativamente pequeña con relación a la vencida,
ya que presenta un diez por ciento de ésta.❖
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Para los bancos la cartelera vencida continúa siendo un problema
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SALUD

México, uno de los países con más cesáreas
Margarita Alegría

El doctor Guillermo González Pérez, sociólogo
con maestría en demografía y doctorado en
ciencias de la salud con orientación
sociomédica, realiza la investigación "Factores
asociados a la práctica de la cesárea en institu-
ciones públicas de salud".

Como coordinador del posgrado de salud
pública, del Centro Universitario de Ciencias
de la Salud (CUCS) y junto con un equipo
interdisciplinario de investigadores del Centro
de Estudios en Salud, Población y Desarrollo

Humano del CUCS, el doctor González Pérez
ha trabajado en esta línea desde hace varios
años. Fue hasta 1998 cuando logró el respaldo
del Conacyt.

Motivó este análisis la enorme cantidad de
cesáreas que se realizan en las dependencias
de salud pública de nuestro país, por encima
del nivel aceptado por la Organización Mundial
de la Salud, establecido en un 15 por ciento
de los partos.

En México alrededor del 30 por ciento de
los partos efectuados en hospitales y clínicas
públicas, terminan en cesárea. Esto implica un

El doctor González Pérez, miembro del
Sistema Nacional de Investigadores, aseveró
que en este punto ha orientado la investigación.
El objetivo es identificar factores de índole social
y cultural, de atención prenatal y organización
de los servicios en el momento del parto, para
hallar su relación con ese número tan alto de
cesáreas y que pone a México entre los  países
con mayor número de éstas en el mundo.

Aclaró que México está por encima de
países como Estados Unidos y Canadá, en
donde la mayoría de los hospitales son privados
y las cesáreas representan un negocio para los
mismos, además de que los seguros de vida
financian tales operaciones.

De esta comparación surge la inquietud por
conocer porqué las instituciones hospitalarias
en México, por lo regular públicas, ostentan
niveles tan altos.

Este fenómeno surge en los ochenta. A
partir de tal fecha se ha incrementado el
porcentaje de cesáreas. Hace 20 años dicho
indicador estaba por debajo del 20 por
ciento.

De acuerdo a estimaciones del investigador,
se gastan unos 12 millones de dólares en
cesáreas catalogadas como injustificadas.

El doctor González Pérez dijo que se
requieren políticas más claras en salud para
beneficiar a las madres, niños y favorecer la
economía del país.

Acerca de los factores socioculturales,
mencionó la necesidad de entender porqué a
los médicos les gusta realizar esta práctica o
porqué hay mujeres que la prefieren.❖
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La cesárea, además de costosa, tiene repercusiones en la salud de la madre y del hijo

......................................................❖

Las cesáreas: cuando sí y cuando no

De acuerdo al ginecólogo Francisco Villa
Villagrana, médico adscrito al servicio de fisiología
obstétrica, del Hospital Civil de Guadalajara, una
cesárea debe efectuarse en diversos casos
clínicos. Los más comunes son: pelvis estrecha,
coordinación anormal de las contracciones,
producto gemelar, bebe sentado, emergencia por
sangrado a causa de placenta previa o
desprendimiento prematuro de la misma, así
como hipertensión inducida y sufrimiento fetal.

Sin embargo, el motivo principal para
realizarla, es en caso de que la paciente haya
sufrido dos cesáreas anteriores o una operación
en el útero para extraerle un tumor.

El doctor Villa enfatizó que esta cirugía la
deben decidir los doctores al momento de
iniciadas las contracciones, a menos que ya esté
programada.

Categórico señaló que no se debe efectuar a
petición de la paciente ni tampoco en caso de
que el bebe tenga enredado el cordón umbilical
en el cuello, porque hay técnicas para
desenredarlo en parto natural.

Explicó que operar antes de iniciados los
trabajo de parto, puede provocar que nazcan
niños prematuros.

Aclaró que el Hospital Civil de Guadalajara
ostenta la tasa más baja de cesáreas en México
(13 por ciento), cuando otras instituciones públicas
de salud rebasan el 25 por ciento, e incluso en
algunas privadas llegan al 70 por ciento.

daño económico, porque es más cara que un
parto natural, además de las repercusiones en
la salud de la madre y del hijo.

Afirmó que en la medida en que el primer
parto en una mujer sea por cesárea, casi obliga
en los siguientes a utilizar el mismo proceso.

Enfatizó que en muchos casos la cesárea
está justificada, pero en otros no.

Mara Melissa Marcelli

El área conocida como centro ceremonial
dentro del conjunto arqueológico del Ixtépete,
se encuentra físicamente delimitada y
legalmente protegida por la legislación vigente,
por lo que sería difícil que el crecimiento de la
mancha urbana llegara a destruirlo.

Señaló lo anterior el maestro en
arqueología Luis Gómez Gastélum, profesor
investigador del Departamento de Estudios del
Hombre, del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades, de la UdeG.

Añadió que las áreas de habitación que
rodeaban a las estructuras principales, están
completamente perdidas por el crecimiento
urbano que las cubrió por completo. Ahora se
encuentra ahí el cruce de Mariano Otero y
Periférico. Hay restaurantes, gasolinerías,
centros nocturnos y hasta una mina de arena.

"La construcción de todas estas obras terminó
con los pocos vestigios que había. Sin embargo,
el Ixtépete es ahora un sitio arqueológico
ampliamente conocido y referenciado en el medio
académico y los medios de comunicación, por lo
que cualquier acción que tendiera a ponerlo en
riesgo crearía conflicto".

Tras un juicio que duró más de ocho años
y que iniciara durante la gestión de Guillermo

Difícil destruir el Ixtépete
Cosío Vidaurri como gobernador del estado,
para convertir al Ixtépete en un parque
arqueológico, finalmente se entregó parte del
predio a los ejidatarios de Santa Ana Tepetitlán.

"Se les había propuesto permutar unas
tierras por otras, pero no aceptaron y se
procedió a un juicio de amparo que terminaron
por ganar los ejidatarios".

Gómez Gastélum comentó que una vez
entregada una parte del terreno a los
ejidatarios, debería formularse un decreto que
formalizara al Ixtépete como zona arqueológica
para proteger mejor a las áreas más
importantes.

"Obtener ese decreto no es tarea fácil y
correría a cargo del Instituto Nacional de
Antropología e Historia (INAH) realizar los
trámites necesarios".

Agregó que dicha institución es la
encargada de custodiar y realizar trabajos de
mantenimiento periódico al Ixtépete, por lo que
puede decirse que la zona sí recibe atención.

"Quizás no la suficiente, ya que las acciones
vandálicas rebasan en muchas ocasiones las
preventivas".

Al preguntar al arqueólogo acerca de la
importancia de salvaguardar estas ruinas,
señaló que el Ixtépete es de los pocos
yacimientos estudiados en Jalisco, pero que

existen muchos sitios en espera de ser
investigados.

El Ixtépete fue habitado entre los años 450
al 900 de nuestra era al momento de la llegada

de los españoles se encontraba ya abandonado.
Su estudio se inició a fines de la década de
1950. Por ende, no se conoce su nombre
original.❖

Debe formularse una ley que nombre al Ixtépete zona arqueológica

......................................................❖

ARQUEOLOGÍA
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Lorena Ortiz

La prensa en Latinoamérica a fin de milenio
enfrenta muchos retos, como la lucha por la

PRENSA

Libertad de expresión, un reto para el 2000

libertad de expresión y el rescate de contenidos,
ante el uso del satélite y dentro de la más
avanzada tecnología, señaló Jorge Donoso,
presidente del Consejo de Periodistas de Chile.

La prensa latinoamericana, considerados
todos los medios de comunicación (radio,
televisión, prensa escrita, internet, etcétera),
ha avanzado a grandes pasos en la era de la
tecnología. "Hoy es capaz de difundir cualquier
noticia, desde cualquier lugar".

"Los periodistas de nuestros tiempos
cuentan con los recursos necesarios para cubrir
los más importantes acontecimientos, desde
el mundo de la política, artístico, cultural,
deportivo, local, internacional, económico,
hasta las tragedias en el momento en que
ocurren".

La tecnología es una ayuda para enfrentar
"los retos que se nos vienen encima con la
entrada del nuevo milenio. Debemos estar
abiertos a los avances científicos y tecnológicos,
pero no por eso hay que perder de vista nuestro
principal objetivo: informar".

La libertad de expresión, destacó Donoso,
continúa siendo uno de los retos más
importantes para la prensa en América Latina.

"América Latina lleva dos siglos de lucha
por la libertad de expresión, desde El
despertador americano, que fustigó a los
colonizadores, hasta las dictaduras militares yLo importante es informar, no importa a través de que medio: Jorge Donoso
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......................................................❖ los conflictos existentes hoy", expresó el
también director de comunicaciones de la
Corporación Nacional en Chile.

Ante este reto Jorge Donoso hizo un
llamado a los jóvenes que estudian la carrera
de periodismo y a quienes se dedican a este
oficio, a "no sentirse intimidados por nada, ni
por la tecnología, ni por la represión que en
cada país se vive. Los invito a seguir trabajando
por una sociedad mejor informada. No
debemos perder de vista que lo más importante
es informar, no importa a través de qué medio,
pero informar y hacerlo bien".

Lázaro Ríos, editor de los periódicos
Reforma y Mural, señaló que "la información
es lo único que prevalecerá. El contenido es lo
más importante. Nuestro reto es producirla con
calidad".

Lázaro Ríos coincidió en que se debe
utilizar la más avanzada tecnología, pero no
perder de vista el principal objetivo de un
periodista, que es el de "informar apegado a
la realidad, cuidando siempre nuestra
integridad como periodistas conscientes del
compromiso social que tenemos con el resto
de la humanidad".❖

ESTUDIO

El suelo de Jalisco ha sufrido cambios severos
CUCBA / Lucía López

Los diversos cambios de uso dados al suelo de
Jalisco, entre otros aspectos por la agricultura
y la ganadería extensiva, han generado que 36
por ciento haya sufrido modificaciones severas,
junto con una pérdida ecológica y ambiental.

El ingeniero Héctor Frías Ureña, jefe del
laboratorio de sistemas de información
geográfica y teledetección, del Departamento
de Ciencias Ambientales, del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), platica sobre los
cambios que ha sufrido el suelo en nuestra
entidad, detectados en el estudio "Cambio de
la ocupación del suelo en Jalisco 1973-1992".

Diecisiete meses

Este estudio forma parte del Programa de
Ordenamiento Ecológico Territorial, y tras 17
meses de trabajo, será concluido posiblemente
en diciembre de este año.

En el mismo están involucrados los
departamentos de Ciencias Ambientales, del
CUCBA, el de Geografía y Ordenación Territorial,
del Centro Universitario de Ciencias Sociales
y Humanidades, con el apoyo del Instituto de
Geografía, de la UNAM, que proporcionó las
imágenes de satélite.

El estudio se llevó en cuatro etapas,
consistentes en: detectar con imágenes de
satélite la ocupación del suelo del 1973 a 1992;
verificar en campo los tipos de ocupación;
hacer los mapas de la ocupación de esos dos

años e identificar el cambio, tanto en tipo como
en calidad.

Cronología de la transformación

Hasta 1986 hubo en Jalisco una
transformación en grandes superficies, a causa
de las políticas federales de desarrollo, que
impulsaron la agricultura y la ganadería
extensiva. Esto sucedió en la Ciénega, los valles
de Tala y Ameca y la cuenca lechera de Los
Altos, explica Frías Ureña.

De 1986 a 1992 los cambios han sido menos
intensivos, pero constantes y se observan en zonas
cálidas y costeras del estado, por el incremento
en la población ganadera de esas regiones.

Estos cambios no se presentan en grandes
extensiones, sino en pequeños espacios
fragmentados.

Un caso único se observa en el área de
influencia de la industria forestal y papelera de
Atenquique (sur y sudeste de Jalisco), donde la
deforestación selectiva de pinos ha producido
cambios en los bosques, por lo que prevalece
la presencia de encinos, en lugar de coníferas.

De leves a severos

Esta ocupación del suelo, explica Frías Ureña,
ha generado cambios que van desde
imperceptibles hasta severos.

De acuerdo con las imágenes de satélite
que se estudiaron, el suelo jalisciense ha sufrido
en su superficie diversas transformaciones en
su ocupación:

• 40 por ciento del suelo, cambios no evidentes.
• 15 por ciento, cíclicos con periodos
relativamente cortos determinados por el
distinto uso dado a la tierra (ganadería o
agricultura).
• 8 por ciento, significativos, con pérdida
ecológica, pero con conservación del nivel
ambiental, y
• 36 por ciento ha sufrido transformaciones
severas, que han ocasionado pérdidas tanto
ecológicas como ambientales.

En cuanto a los matorrales, el estudio señala
que 22 por ciento de la superficie de estos se

han desmontado para incorporarlos a la
agricultura o a pastizales para la ganadería,
principalmente en Los Altos.

Respecto a los bosques de pino y encino,
se detectó que 90 mil hectáreas de la sierra del
Tigre fueron incorporadas a las actividades
agropecuarias y más de 150 mil de esta sierra
y la de Lalo se transformaron en bosques de
encino solamente.

Del espejo de agua del lago de Chapala, se
detectó que más de 14 mil hectáreas fueron
azolvadas o cubiertas con lirio en estos 20
años.❖
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Treinta y seis por ciento de los suelos han sufrido modificaciones severas
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Notas
académicas

Las actividades universitarias en internet
Ya es posible consultar qué actividades realizan
las diferentes dependencias de la Universidad de
Guadalajara, tales como conferencias, seminarios,
simposios y mesas redondas, exposiciones,
conciertos y diversas presentaciones.

La información está disponible en la página
web www.noticias.udg.mx, la cual contiene ligas
a otros sitios y eventos.

Más informes con Juan Olmos, en la
Coordinación General de Sistemas de
Información, teléfonos 826 03 04, 825 25 70.❖

Concurso de tesis sobre agroindustria de la
caña
La Universidad de Guadalajara convoca a todas
las universidades del país a participar en la
convocatoria "General y licenciado Aarón Sáenz
Garza 1999", con tesis de licenciatura realizadas
en este año acerca de temas de interés para la
agroindustria de la caña de azúcar.

Más informes en el Centro Universitario de
Ciencias Biológicas y Agropecuarias, teléfonos
682 02 48, 682 03 74.❖

Presentan libro sobre medicina paliativa
En días pasados se efectuó la presentación del libro
Medicina paliativa en la cultura latina, del doctor
Marcos Gómez Sancho, director de la Unidad de
cuidados paliativos en el Sabinal, Islas Canarias.

El evento sirvió para hablar sobre el origen
de esta rama de la medicina y de la historia de
los cuidados paliativos en México, de las clínicas
del dolor, servicio que atiende a personas con
padecimientos crónicos.❖

Videoconferencias en la FIL
Este año la Feria Internacional del Libro ofreció
varias conferencias transmitidas en forma
directa, en conjunto con la Dirección General
de Televisión Educativa.

Entre ellas destacó la entrega del premio
Juan Rulfo, la presentación del Nobel de
Literatura 1999.❖

Nuevo libro acerca de educación superior
La FIL sirvió de marco para presentar la obra
Internacionalización de la educación superior en
América Latina y el Caribe, reflexiones y
lineamientos, de Jocelyne Gacel-Ávila.

El evento estuvo a cargo de la Coordinación
General de Extensión y la Coordinación Editorial,
de la UdeG.❖

Premian a académicos por diseños de
páginas web
En la Fil 99, se entregaron los premios del Segundo
concurso de páginas educativas en Internet de
programas de enseñanza y de asignatura.

El primer lugar correspondió al maestro
Bruno Becerra Aguilar, con la página "Parte seca
de la máquina de papel", del Departamento de
Madera y Celulosa, del Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI). El
segundo fue para el licenciado Baudelio Lara, con
la página "Aprendizaje, desarrollo y educación",
del Centro Universitario de Ciencias de la Salud
(CUCS), y el tercer lugar se le otorgó al doctor Óscar
Javier López de León, con el diseño de la página
"Medicina del deporte", del CUCS. Los ganadores
se hicieron acreedores a un equipo de cómputo
así como un diploma que certifica su premio.❖

Lucía López

A pesar de que por muchos años más en las
bibliotecas se continuarán leyendo libros,
debemos prepararnos para manejar la
información electrónica, ya que ésta será un
soporte en la formación e información de las
personas.

Pastora Rodríguez, titular de la
Coordinación de Bibliotecas, de la UdeG,
platica sobre las oportunidades y retos que
representan las bibliotecas electrónicas, así
como los mitos que se han generado en torno
a ellas.

Concepciones erróneas

Es necesario eliminar varias creencias no

TECNOLOGÍA

Crecerán las bibliotecas electrónicas
.......................................................❖ acertadas sobre el papel que va a jugar la

biblioteca electrónica, puesto que algunas
instituciones consideran que ya no deben comprar
más libros, por contar con infraestructura para
instalar una biblioteca electrónica.

La información electrónica, agrega Pastora
Rodríguez, representa una enorme riqueza y
ayudará mucho a alumnos, profesores y público
en general, pero hay que ser realistas: ¿cuántas
computadoras se requieren para que miles de
personas puedan tener acceso a esta
información? Por lo tanto, los libros
continuarán siendo una fuente importante de
conocimiento y seguirán estando en las
bibliotecas. Sin embargo, la información
electrónica está aquí y hay que aprovecharla.

Desde hace 10 ó 15 años, señala la
funcionaria, ha existido un verdadero boom de

los materiales en formato electrónico, que exigen
un nuevo tipo de personal y una inversión enorme
en equipo, así como una actitud más dinámica
por parte de los usuarios, ya que los mismos van
más lento que los avances tecnológicos. Se tiene
entonces una inversión grande para pocas
consultas. Es conveniente que el costo de esta
tecnología logre un mayor beneficio, que se
traduzca en un uso más intensivo.

Los retos que propone la biblioteca
electrónica son básicamente tres, a diferencia
de los libros, que solo requieren que el usuario
sepa leer.

Para manipular una documentación
electrónica es preciso:
• Saber leer.
• Estar capacitado para usar una computadora

y buscar la información.
• Dominar el inglés, porque hasta la fecha la

mayoría de los materiales electrónicos están
escritos en este idioma.

Por tal razón, afirma Pastora Rodríguez,
es necesario prepararse para emplear esta
tecnología, hasta el momento subutilizada en
nuestro contexto.

Préstamos electrónicos en la UdeG

En la Universidad, explicó la titular de la
Coordinación de Bibliotecas, la política al
respecto ha sido integrar paulatinamente el
equipo electrónico, "sin olvidarnos de la
importancia que tienen los libros".

Se ha trabajado para que los centros
universitarios cuenten con una red interna y
para adquirir un software que interconectará
las bibliotecas y automatizará los catálogos de
la red universitaria.

Este sistema, que estará conectado a
internet, permitirá a los usuarios tener acceso
a los artículos electrónicos de que disponga
cualquier centro de consulta de la UdeG, a
partir del 2000.❖Los libros continuarán siendo una fuente importante de conocimiento
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Gaceta Universitaria

La Fundación Universidad de Guadalajara,
A.C, entidad de vinculación con la sociedad
jalisciense y constituida en 1995 por
académicos y empresarios distinguidos, así
como por egresados de la UdeG, con el fin de
obtener recursos complementarios para
fomentar el patrimonio universitario, comenzó
actividades el sábado 4 de diciembre, con un
concierto con Cecilia Toussaint, en el patio de
la ex Escuela de Música de esta casa de
estudios.

Esta fundación la integran una asamblea
general, un consejo directivo y un consejo de
vigilancia, que garantizan la transparencia de
su administración.

Los recursos obtenidos se destinan al
quehacer universitario por medio de un
fideicomiso.

Sin fines de carácter económico para sí ni

Concierto a beneficio de la Fundación UdeG
FUNDACIÓN

sus asociados, la fundación tiene una
administración transparente y no participa en
asuntos administrativos de ninguna
dependencia de la Universidad.

Entre sus planes está la obtención de
recursos para otorgar becas, pues ante la crisis
económica del país, no resulta extraño encontrar
dentro de las aulas de la UdeG a estudiantes de
escasos recursos que enfrentan problemas
financieros para continuar sus estudios.

La apuesta de la UdeG es la utilización de
la más alta tecnología en la aplicación
educativa, por lo que la adquisición de equipos
de cómputo representa una prioridad.

En ese contexto, la fundación se une a la
tarea de conseguir mil computadoras para
centros universitarios, tanto temáticos como
regionales y el Sistema de Enseñanza Media
Superior (SEMS).

Otro de los proyectos es apoyar a la
Biblioteca Pública del Estado, pues las

bibliotecas son instancias que requieren de una
cantidad enorme de recursos para tener
ordenados y actualizados sus acervos.

Este es el caso de la citada biblioteca, que
con sus más de 175 mil volúmenes, recibe
aproximadamente a 800 visitantes diarios, de
los cuales 70 por ciento son estudiantes de
educación básica y media superior y el 30 por
ciento restante lo conforman investigadores y
estudiantes del nivel superior.

Esta fundación requiere de la participación
de todos para lograr consolidarla y cumplir con
sus objetivos.

Los interesados pueden contribuir
depositando donativos a la cuenta única "UdeG
donativos" 06586891373, en Banca Serfín.

Mayores informes en avenida Juárez 976,
piso -1, SJ. Teléfono y fax: 01 (3) 825 10 08.
Conmutador: 825 88 88, extensión 1181.
http://www.fundacion.udg.mx
E-mail:fundación@redudg.udg.mx ❖

.......................................................❖
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INGENIERÍA

Benéfico el uso de etanol
Mara Melissa Marcelli

Está comprobado que el uso de 10 por ciento
de etanol mezclado con la gasolina, disminuye
hasta en un 25 por ciento la contaminación
ambiental producida por los automotores. Sin
embargo, también es cierto que no todos los
vehículos responden de esta manera y que
incluso algunos podrían resentir daños.

Al respecto, alumnos de la carrera de
ingeniería mecánica efectuaron investi-
gaciones sobre esta mezcla y otras de origen
vegetal que pudieran en un futuro sustituir a
los combustibles actuales altamente
contaminantes.

Gustavo Zaragoza, tesista sobre esta
materia, comentó que el etanol se utiliza de
manera industrial para debilitar plásticos y

compañeros, Gustavo Zaragoza investigó las
ventajas de utilizar otros combustibles
alternativos, como el metanol, el hidrógeno
e incluso las celdas eléctricas.

Es factible su uso

Recién concluidas las pruebas en laboratorios
y algunos vehículos de la Universidad y el
gobierno del estado, se procederá a utilizarlo
en mayor volumen para observar su
rendimiento en condiciones de uso normal.

"Se aprovechará la época de invierno, en
la que por el frío aumentan las inversiones
térmicas y en primavera, cuando las
condiciones son más cálidas, para estudiar
reducción o aumento de contaminantes".

Puede decirse que el uso de etanol ayuda a
reducir la contaminación en todos los
automotores, con la condición de efectuar
algunos ajustes para lograrlo.

Según estudios realizados en el laboratorio
de mecánica del CUCEI, se concluyó que las
condiciones ideales de un motor para utilizar
la mezcla de etanol con gasolina, son: no
agregar una mezcla mayor al 10 por ciento,
pequeños ajustes de acuerdo con el estado de
la máquina y año de ésta.

Todos los fabricantes de autos recomiendan
su uso en modelos recientes. Es preciso contar
con un convertidor catalítico.

Es conveniente asegurarse que el
combustible se encuentra libre de agua, ya
que la presencia de ésta en la mezcla etanol-
gasolina provoca separación de gases. El
etanol se uniría con el agua y dejaría la
gasol ina en la parte de arr iba. Esto
ocasionaría entradas de agua-etanol en el
combustible, el carburador o inyectores, lo
que daría como resultado fallas en el motor
y corrosión en los elementos de plástico del
sistema.❖

.......................................................❖

El etanol ayuda a reducir la contaminación
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Claudia A. Contreras

El impacto de la globalización en América latina,
arroja un panorama desastroso, toda vez que la
vulnerabilidad de los sistemas económicos, la
dependencia tecnológica y la falta de
capacidades industriales para aprovechar la
apertura de los mercados mundiales, limitan su
participación en esa dinámica, apuntó el
maestro Jaime Preciado Coronado, catedrático
e investigador de estudios ibéricos y
latinoamericanos, de la UdeG.

"Latinoamérica es la región más desigual
en el mundo. La riqueza se ha polarizado y el
número de pobres continúa en aumento. Esto
demuestra que no hay correspondencia entre
las medidas de liberalización económica y las
de la democratización".

Con la instrumentación de esa doctrina, el
sector empresarial en Latinoamérica ha
extendido su intervención en la política y en
asuntos de gobierno y, es más palpable la
inoperancia de los parlamentos que se
subordinan a la voluntad de las cúpulas de sus
institutos políticos, no a la de los ciudadanos.

Es evidente un deterioro entre las relaciones
del estado y las fuerzas sindicales, la persistencia
de grupos guerrilleros y la búsqueda de
simpatías con la iglesia como una estrategia
de legitimación.

La violencia, la corrupción, el aumento en
los índices de criminalidad y el déficit
institucional frente a la ciudadanía, en especial
a los grupos excluidos -etnias y campesinos-,
así como la falta de intervención del estado en
la economía de sus naciones, constituyen los
desafíos para la gobernabilidad en América
latina.

El economista e investigador de la
Universidad Nacional Autónoma de México,
Luis Calva, puntualizó a propósito de la
globalización, que la apertura de los mercados
es una receta que aplican los países en
desarrollo ante la falta de liderazgos
latinoamericanos.

Los primermundistas, en cambio, optaron
por medidas de protección a su economía para
participar en el comercio global, pese a que
encaminaron a los países del tercer mundo a
la aventura de la liberalización.

En Latinoamérica "somos repetidores de
estrategias económicas y, el neoliberalismo fue
la gran panacea".

Aseveró que a 16 años de experimentación
de ese modelo en México, el producto interno
bruto por habitante disminuyó hasta en 4.7
por ciento, frente al que se registraba en 1982,
mientras que por lo que a los salarios mínimos
se refiere, han sufrido un deterioro valorado
en 69 por ciento para el mismo periodo.

Tan solo entre 1984 y 1996, el número de
pobres en México creció en 18.7 millones. Según
la encuesta del Instituto Nacional de la Nutrición,
más de la mitad de los niños en el medio rural
presentaron problemas nutricionales.

La liberalización cuesta hoy a los mexicanos
un billón de pesos, es decir, 100 mil millones
de dólares, por efecto de la quiebra bancaria.

MERCADOS

Globalización: luz y sombra de América latina

Para Preciado Coronado "la política social
de las naciones latinoamericanas es el talón
de Aquiles de la eficacia del gobierno y tiene
que ver con el divorcio entre economía y
sociedad".

No obstante los saldos negativos, advirtió
el especialista que hay avances. Entre estos, el
Mercosur, "una alternativa frente al libre
comercio, que mejora las condiciones de
cooperación con la Unión Europea y Asia e
incluso con Estados Unidos".

Dijo que por esa vía se han introducido
cambios en materia laboral, del medio
ambiente y otros aspectos relevantes en la
agenda social en la región, como son la defensa
de los derechos humanos y la organización de
grupos para responder a los desastres
naturales.

Los retos de América latina se refieren a

garantizar la
certidumbre de
la democracia,
la inclusión del
referéndum y la
promoción de la
iniciativa po-
pular; al forta-
lecimiento de
los gobiernos
locales y a una
reforma integral
del estado que
trastoque al
sistema político,
el modelo eco-
nómico y los
r e g í m e n e s
jurídicos.❖

......................................................❖

Latinoamérica es la región más desigual en el mundo, Preciado Coronado
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diluirlos, por lo que en
proporciones mayores al
15 por ciento, puede
corroer los empaques,
sellos y piezas plásticas del
motor. Por esto no se
recomienda usarlo en
concentraciones más
altas.

Dentro del X
Congreso nacional para
el ahorro de energía, se
demostró que los
rumores acerca de la
pérdida de potencia del
motor hasta en un cinco
por ciento y un mayor
gasto de gasolina, son
aspectos que varían de
acuerdo con las
características propias
del motor (tamaño, uso,
afinación), además de
roce contra el viento,
curvas en el camino,
pendientes y carga a
transportar, etcétera.

"Con llantas bajas se
consume seis por ciento
más combust ible, lo
mismo que por una mala
afinación".

Junto a otros
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ENCUENTRO

Urge red nacional de educación a distancia
Margarita Alegría

Desde hace varios años, maestros, educadores
y en general profesionales encargados de
impulsar la educación a distancia en las
instituciones mexicanas, han trabajado de
forma aislada en esta modalidad educativa, con
pocas oportunidades de compartir sus
experiencias y conocimientos.

En opinión del maestro Manuel Moreno
Castañeda, titular de la Coordinación de
Educación Abierta y a Distancia, de la UdeG,
se ha avanzado mucho, sobre todo en el uso
de las nuevas tecnologías y la mejora a la calidad
de los contenidos de la información, como
resultado del intercambio académico entre las
instituciones educativas.

Conscientes de ser protagonistas en la
nueva generación de la llamada educación no
presencial, los educadores a distancia se
conocen y discuten entre ellos los problemas
comunes, pero también la sociedad en general
está más familiarizada con este concepto
innovador de enseñar, propio del siglo por venir.

Como resultado de este andar, el maestro
Manuel Moreno auguró que en un futuro se
podrá consolidar una red nacional de educación
a distancia.

La posibilidad es real. Reiteró que hasta el

momento las universidades y las instituciones de
educación a distancia han trabajado por su lado y
los intentos por conformar redes, organizaciones
interinstitucionales no han tenido mucho éxito.

El VIII Encuentro internacional de educación
a distancia, efectuado del 1 al 5 de diciembre,
dentro de la Fil 99, significó no solo una reunión
más entre profesionales del ramo, sino la ocasión
propicia para sentar las bases y consolidar los
lazos que permitan la creación de la red nacional
y sus conexiones con otras extranjeras.

Todo inició como una fantasía más para
solucionar los grandes retos de la Universidad. Hoy,
además de ser una realidad, ha dado pie a la
formación de la Coordinación general de sistemas
para la innovación del aprendizaje, de la UdeG.

A este encuentro, junto con otro realizado
en Costa Rica, asisten anualmente las personas
interesadas en buscar nuevos escenarios para
la enseñanza y otros caminos para aprender,
habilidad primordial para las personas que
quieran tener éxito en el nuevo milenio.

A esta última edición asistieron más de 200
profesionales de varias naciones para
participar como ponentes o asistentes a las
conferencias magistrales, paneles, talleres y
mesas de trabajo.

Parte de los trabajos presentados fueron
transmitidos vía satélite a diversos lugares de

.......................................................❖

Protagonistas de la educación no presencial
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VALORES

Los jaliscienses ya no son tan conservadores
Cristina Félix

A pesar de que aún existe un amplio sector
conservador en Jalisco, también es cierto que
hay un núcleo liberal en torno a la familia, el
matrimonio, la sexualidad y la religiosidad, que
permite apreciar cambios importantes, los que
podrán ser más notorios en los próximos 20
años.

"Estamos dejando de ser tan conservadores.
Incluso adelantamos a entidades que se creía
eran más liberales, como las regiones del norte

del país: Sonora, Sinaloa y Nuevo León. El
conservadurismo es un estereotipo que ya no
le queda a la sociedad jalisciense. Ésta se ha
vuelto más permisiva que los estados del norte,
en cuestiones de homosexualidad, prostitución,
sexo extramarital, la relación sexual antes del
matrimonio, entre otras".

Estas son algunas de las conclusiones a las
que llega el maestro Marco Antonio Cortés
Guardado, investigador del Centro de Estudios
Estratégicos para el Desarrollo, de la
Universidad de Guadalajara, sobre una
encuesta estatal de valores que realizó junto
con Cecilia Soraya Shibia Soto, profesora
investigadora de esta casa de estudios, cuyos
resultados fueron publicados en el libro Los
valores de los jaliscienses, con el fin de
conocer las pautas que orientan a los habitantes
de Jalisco en su vida social.

Entrevistado sobre el rumbo que lleva la
sociedad de Jalisco en términos culturales y
sociales, ahora que está por concluir el milenio,
Cortés Guardado sostuvo que "vamos hacia un
tipo de cultura que no podemos desligar de
nuestro acercamiento con la sociedad
estadunidense y canadiense. Las tendencias en
el cambio cultural que observamos en la
entidad, siguen los mismos patrones de los
vecinos del norte del país, aunque a mucha
distancia todavía, pero que anuncian cambios
importantes".

Sostuvo que la noción que tenemos de
familia ha cambiado. "Hay sectores

conservadores con expresiones paranoicas,
que afirman que existe un complot contra la
familia, cuando ese
complot es el cam-
bio social".

Esto queda claro
en los valores que
rigen la relación de
pareja: "los jaliscien-
ses ofrecen más
tolerancia, respeto y
comprensión hacia
los hijos,  que los exponentes de una sociedad
tradicional".

Además, el número de hijos oscila entre
dos y tres, porque consideran que es el número
ideal. "La idea tradicional de la familia ya no
existe, salvo en sectores muy conservadores".

El investigador del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades, sostuvo, con
datos arrojados por la encuesta estatal de
valores, que en relación al matrimonio, el 13
por ciento de los jaliscienses considera que es
una institución obsoleta (porcentaje menor que
el nacional, que asciende a 16.1 por ciento).
Todas las regiones de México acusan una
mayor reprobación al matrimonio como
institución. Sobresale la zona metropolitana de
la ciudad de México, con 18.8 por ciento.

Sin embargo, afirmó que de cualquier
forma el porcentaje de jaliscienses que ven en
el matrimonio una institución desfasada, es
medianamente significativo.

La encuesta certificó que existe una relación
directa entre escolaridad y divorcios: las mujeres

profesionales se
divorcian en una
proporción de dos a una
con relación a las
mujeres que solo tienen
estudios de primaria.
Los hombres profe-
sionales lo hacen en una
proporción de dos y
medio a uno respecto a

los que únicamente estudiaron la primaria.
"Es de esperar que en el mediano y

largo p lazo e l  incremento de l  n ive l
educativo de la sociedad jalisciense afecte
la v igencia de l  matr imonio y que la
duración y estabilidad de este vínculo se
vea alterado".

Cortés Guardado consideró que la
encuesta estatal de valores llena un vacío,
ya que no se había realizado un trabajo de
esta naturaleza en la región y sobre todo en
Jalisco.

Puntualizó que una de sus aportaciones es
el conocimiento sobre la manera de pensar y
las actitudes de los jaliscienses hacia aspectos
de su vida cotidiana que no habían sido
considerados y que nos ofrecen una visión de
cómo enfrentamos el mundo del trabajo, la
familia, el matrimonio, la religión, la economía
y la política, entre otros asuntos, comparados

América latina, por lo que también se trabajó
a distancia.

De acuerdo con el maestro Manuel
Moreno, el avance más notorio desde el origen
del encuentro ha sido la calidad de las
ponencias, en cuyos temas destacan los nuevos

escenarios del aprendizaje (como la dictada por
el Rector general de la UdeG, doctor Víctor
Manuel González Romero); los desafíos y
oportunidades de la educación a distancia
(impartida por el chileno Carlos Isaac), además
de otras visiones sobre el tema.❖

El conservadurismo es
un estereotipo que ya

no le queda a la
sociedad jalisciense.

La sociedad se ha vuelto más permisiva
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Aimeé Muñiz Machuca

La arquitectura es tan dinámica como la
sociedad. De hecho, puede calificarse como
un reflejo de ésta. No es posible concebir el
desarrollo de la misma sin tomar en cuenta el
de la sociedad. Es un binomio que siempre se
da, de ahí que las tendencias arquitectónicas
sean consideradas globalizantes, pues van más
allá de las fronteras, que toma elementos de
aquí y de allá, pero que siempre conserva una
identidad propia.

Indicó lo anterior el arquitecto Carlos
Correa Ceseña, secretario académico del
Centro Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño (CUAAD), de la Universidad de
Guadalajara, al referirse al estado actual de la
arquitectura en nuestro país.

"Es así como la arquitectura surge en una
situación de deconstructivismo, neomo-
dernismo, minimalismo, posmodernismo,
tardomodernismo, arquitecturas que al fin y al
cabo podemos encontrar en todas las partes
del mundo, como en una globalización. Todos
estos diseños están implícitos en lo que es la
sociedad misma".

No obstante el cúmulo de formas de
construir existentes en el mundo, cada país
mantiene su identidad, lo que se ve en las
edificaciones, que muestran rasgos históricos
de lo hecho en cada comunidad y que la
identifica ante el resto del mundo.

DISEÑO

Arquitectura actual: un ir y venir del tiempo

Con base en lo anterior, destacó la
imposibilidad de construir sin recurrir a la historia
de nuestra arquitectura. En este sentido, citó el

ejemplo del museo de la
Ciudad, "con arquitec-
tura magnífica, a partir
de una disposición de
espacios de su patio
central, sus pasillos y
columnas toscanas,
entre otros elementos
característicos de la
arquitectura mexicana.
Si no conocemos esto es
como si no conociéra-
mos la historia de
nuestro pueblo".

Alejandro Zohn,
reconocido arquitecto
egresado de esta casa de
estudios, destacó que
hoy la arquitectura es
muy variada. Hay
profesionales que
trabajan con el deseo de
hacer arquitecturas
visionarias, "hacia
adelante", pero sin
tomar en cuenta ciertos
valores constantes. En
cambio, otros van para
atrás y se apoyan en

ramificaciones, hay intentos que tratan de ser
contemporáneos, de ver más allá, de no
atropellarse en ser excesivamente anhelantes
de estar en la punta de la vanguardia
tecnológica, sino de usar las tecnologías
adecuadas al momento".

Además de la actitud visionaria o regresiva de
los arquitectos, hay otros valores importantes en
la arquitectura, y es que ésta debe tomar en cuenta
no solo la época, sino el lugar, a fin de determinar
cuál es la tendencia más adecuada para edificar, la
tecnología idónea y la forma de la construcción.

"Si hay sol, es diferente a vivir en una zona
montañosa. El resultado es otro. Entonces,
¿por dónde se mueve la arquitectura de
México? Pues por todas estas tendencias".

Agregó que en nuestro país hay arquitectos
muy hábiles y talentosos, pero por desgracia
la buena arquitectura no es tan numerosa como
quisiéramos, "no alcanza a armar una ciudad.
Lo que queremos es que sea más abundante y
que contribuya a crear un medio ambiente más
amable, más vivible, más verdadero, más bello
en todas las ciudades de todo el país".

La arquitectura actual es un ir venir del
pasado al presente y con visión hacia el futuro,
pero también rescate y búsqueda de nuevas
formas, que aprovecha todos los recursos
edificatorios vigentes. Así pues, representa una
esfera que se impregna de todo lo que está a
su alrededor para ser cada vez mejor, más
funcional y permanente.❖

.......................................................❖

La arquitectura es tan dinámica como la sociedad
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El esfuerzo les permitió alcanzar sus metas

Liliana Díaz Sevilla

Este año nuevamente la Escuela Preparatoria
5, de la Universidad de Guadalajara, consiguió
que cuatro de sus alumnos concursantes se
ubicaran entre los doce primeros lugares de la
fase estatal de las Olimpiadas de química.

Dicho plantel tuvo que compartir las
mieles del triunfo con la Escuela Preparatoria
7, pues cuatro de sus estudiantes
consiguieron una posición entre los doce
primeros sitios.

Con esta novedad, la olimpiada de química
dio por concluida su etapa estatal, la cual cerró
en días pasados con una emotiva ceremonia
de premiación, efectuada en las instalaciones
de la Escuela Politécnica de esta casa de
estudios.

En el acto, el contingente de doce
jóvenes entusiastas, ganadores del primer
lugar, recibieron de manos del delegado
estatal  de la Ol impiada mexicana de
química, Gabriel Palacios Huerta, un premio
simbólico financiado por el Sistema de
Educación Media Super ior ( SEMS) ,
consistente en un aparato reproductor de
audiocintas portátil.

Los catorce segundos lugares se hicieron
merecedores a una calculadora científica, y los
23 ganadores del tercer sitio obtuvieron un reloj
conmemorativo.

PREMIOS

Prepa 5, adelante en las Olimpiadas de química
Más que los reconocimientos materiales,

los jóvenes externaron estar satisfechos por
el esfuerzo realizado que les permitió alcanzar
sus metas.

Este año la edición de la olimpiada de
química tuvo una variante en cuanto a la
selección de los estudiantes que participarán
en la etapa nacional, ya que anteriormente a
estos los seleccionaban a partir de un nuevo

concurso interno entre los ganadores del
primer lugar.

Ahora (por falta de tiempo), el comité
organizador decidió que la delegación
representativa de Jalisco estará integrada
por los seis  concursantes que hayan
alcanzado el mayor puntaje en el certamen
estatal.

Los ganadores fueron Priscila Isabel Benítez

Covarrubias, Conrado Castellanos Monreal e
Iván González Cervantes, de la Preparatoria
5; Mario Alberto Ascencio Pineda, Eliú
Benjamín Ortiz Cadena y Sandra Rivera Lima,
de la Preparatoria 7, quienes comenzarán a
prepararse para la olimpiada nacional, cuya
sede está aún por confirmarse.

Cabe destacar la entusiasta participación y
respuesta del estudiantado, no solo de la UdeG,
sino también de otras escuelas y universidades,
como la Autónoma de Guadalajara (que logró
uno de los doce primeros lugares con una de
sus representantes), el Cebetis, el Cetis y el
Conalep.

Los estudiantes que participaron en la
etapa regional fueron alrededor de 600,
mientras que a la estatal "ingresaron"
aproximadamente 150, de los cuales 49
consiguieron ubicarse entre los tres primeros
lugares, una hazaña nada fácil, "ya que
participar en una olimpiada científica llega a
necesitar de uno hasta seis años de
preparación previa".

Varias escuelas preparatorias de la UdeG
han tomado la iniciativa de contratar a
entrenadores profesionales y destacados en
las diversas áreas del conocimiento, a fin de
que se encarguen de proporcionar una
preparación concienzuda a los jóvenes
integrantes de las delegaciones que los
representarán.❖

.......................................................❖

motivos históricos que repiten continuamente,
como son cúpulas y molduras.

"Entre estas dos tendencias, que tienen
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ACADEMIA

Promueven el estudio del inglés
Marco Tulio Flores

Aunque la Unesco recomienda el dominio de
tres lenguas de forma obligatoria, en México
difícilmente se dará esta situación a corto plazo,
ya que apenas existe conciencia en los jóvenes
de lo conveniente que resulta aprender otra
lengua.

Europa es un ejemplo de sociedad
multil ingüe, por ser una comunidad
multinacional, con comercio y mercado libre
entre los países que la integran.

En México se trabaja para conseguir el
dominio de otro idioma, importante para ser
más competitivos y enfrentar el próximo siglo,
destacó el maestro Peter Hubbard Todd,
responsable del Departamento de Lenguas
Modernas (Delem), de la Universidad de
Guadalajara.

Para lograr una internacionalización de esta
casa de estudios, se pone énfasis en la
enseñanza de las lenguas, por medio del
proyecto denominado Lenka, plan a mediano
y largo plazo.

Al respecto, dijo que se lleva a cabo, en
conjunto con el Sistema de Educación Media
Superior, el Programa de lenguas extranjeras y
el Delem, una campaña que tiene como
propósito hacer efectiva la enseñanza del inglés
en las escuelas preparatorias, para después
ampliarla a los jóvenes del nivel superior.

Trabajan por el momento en una serie de
cursos de capacitación, diseñados para atender
las necesidades de los maestros de inglés.

Paralelo a esto, pretenden crear un sistema
de exámenes para evaluar el nivel de los

estudiantes, previo ingreso a las preparatorias,
lo que permitirá una separación de los mismos
según su dominio del idioma.

Al mismo tiempo proyectan desarrollar
material didáctico, que incluirá, además del
libro de texto, audio, video y hasta multimedia.

"En Puerto Vallarta existe la necesidad de
ofrecer un enfoque comunicativo. Lo mismo
sucede en Tequila, por el creciente turismo que
realizan principalmente los europeos,
motivados por la industria tequilera".

Informó que recientemente Paul Barry,
experto en reformas a sistemas de educación
masificada del inglés, evaluó a las preparatorias,
por lo que están en espera de su informe.

.......................................................❖ Comentó que después de recibir
sugerencias, en marzo del próximo año
iniciarán una campaña de información dirigida
a los jóvenes universitarios para motivarlos y
orientarlos a aprender el inglés.

En cuanto a la presencia de las nuevas
tecnologías, expresó que en un principio los
estudiantes solo tienen acceso a ellas movidos
por su gusto por el juego, sin lograr ninguna
utilidad. Es una etapa que tiene que pasar antes
de obtener otros beneficios.

Enfatizó que para el 2000 el perfil del
egresado deberá conformar un estudiante con
pensamiento crítico, dominar su propio idioma
y como mínimo una lengua extranjera, además
de tener conocimientos de informática.❖

VI Concurso Nacional
La Ciencia Para Todos (y todas)

Convocatoria: 1999-2000

Diciembre 13 de 1999
¡fecha límite para entrar al concurso¡

Podrán participar los lectores y lectoras de
cualquier nacionalidad que residan en
México, a través de las categorías:
A) De 12 a 15 años: resumen y opinión
B) De 16 a 18 años: reseña crítica
C) 19-25 años: ensayo
D) Profesores de secundaria en activo:
     un ensayo de orientación didáctica

Los libros son del Fondo de Cultura
Económica,
La colección de 166 títulos se llama "La
Ciencia Para Todos".

La colección está disponible:
• Para leer: en las bibliotecas públicas y

Divulga-UdeG.  Av. Hidalgo 919,
Guadalajara. Tel. 825-0266

• Para comprar: están a la venta en
Guadalajara, librería del Fondo de Cultura
Económica, avenida Chapultepec 198,
entre La Paz y López Cotilla. Tel. 615-1214.
Horario librería de 9:30 am a 9:00 pm.
Miembros de la UdeG tienen el 35 por ciento
de descuento: maestros, estudiantes y
personal que labora en la UdeG.

Puedes participar con un trabajo por libro, es
decir, ¡tienes 166 oportunidades para
participar¡
Entregas tus trabajos para el concurso  en tu
sede regional y/o pide más información en:
Sede regional: Universidad de Guadalajara.
Programa Divulga de la Unidad de
Vinculación y Difusión Científica, con Rebeca
Isaac o Ana Ramírez. Tel: 825-0266 y 825-
0985, Casa Hidalgo II-104 y 107, avenida
Hidalgo 919, Guadalajara, Jal. Escríbenos a:
divulga @redudg.udg.mx
La región Centro Occidente incluye:
Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Jalisco,
Michoacán y Nayarit
Encuentra las bases también en http://
www.acude.udg.mx/divulga/cienciatodo

Diciembre 13 de 1999
¡fecha límite para entrar al concurso¡Iniciarán campaña de información entre los jóvenes
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Gravar las medicinas y los alimentos generará disminución del consumo
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El aumento al IVA estatal sería un error
FISCAL

Lorena Ortiz

El incremento del 2 por ciento al IVA estatal,
así como cargarlo en alimentos y medicinas,

.......................................................❖ es una decisión supeditada a cuestiones más
políticas que económicas, señaló el jefe del
Departamento de Impuestos, del Centro
Universitario de Ciencias Económico

Administrativas (CUCEA), de la Universidad de
Guadalajara, Eduardo Méndez Aguilar.

"Difícilmente se darán estos cambios antes
de los comicios electorales", pues aumentar el
IVA en este momento sería "un error político".

Recordó que el incremento en medicinas y
alimentos es un asunto que se ha venido
discutiendo en los últimos años. "No se ha
hecho antes, menos ahora que se viven
importantes comicios electorales. Los partidos
en el Congreso han rechazado esa posibilidad".

Méndez Aguilar explicó que el 2 por ciento
de IVA estatal forma parte del proyecto de
reforma, del que el gobierno federal y la
Secretaría de Hacienda ya habían hablado. "Sin
embargo, no quieren cargar con el costo
político que representa el cobro del 2 por
ciento. Esto tendrá que formar parte de las
negociaciones luego de los comicios".

Agregó que vivimos un proceso de
discusión en el proyecto de reformas y de
los ingresos. Aunque el estado no es cien por
ciento solvente, "no está tan necesitado como
otros años. Gracias al incremento en las
ventas del petróleo las cosas han estado
equilibradas".

El coordinador de la maestría de comercio
y mercados internacionales, del Centro

Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA), de la Universidad de
Guadalajara, Gerardo Montiel Salazar, explicó
que el aumento del 2 por ciento al IVA

representa para el estado la obtención de
mayores recursos, pero este incremento genera
como consecuencia la disminución del
consumo real, así como inflación.

Ante este panorama, la función del
gobierno federal es la de reducir el dinero en
circulación. "El gobierno federal tiene la
consigna de quitar anualmente entre 8 y 10
por ciento del dinero en circulación".

Esta medida de restricción del dinero
circulante se emplea para controlar la liquidez
del mercado. "Si no se tiene dinero, no se
pueden demandar bienes y servicios, lo que
genera una disminución en la actividad
económica".

Al igual que Méndez Aguilar, el maestro
Gerardo Montiel se mostró optimista en el
sentido de que este año (1999) cerrará mejor
que otros, a causa del incremento en el precio
del petróleo y a otros factores. "Este año el
gobierno tuvo más dinero, hubo un ingreso
aduanal que no estaba contemplado; se generó
inversión extranjera, que amortiguó la caída
económica nacional".❖
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Chile y México fortalecieron lazos culturales
en la FIL 99

Texto: Gaceta Universitaria

.......................................................❖.......................................................

metros cuadrados, con el lema "La cultura al
corazón"; mostraron su industria editorial, con
más de 2 mil 500 títulos, de 80 casas editoriales
comerciales, académicas y de organismos no
gubernamentales.

La figura de doña Hortensia Bussi, viuda
de Allende, destacó en esta FIL. El escritor
chileno Gonzalo Rojas, uno de los exponentes
literarios más importantes de ese país, la llamó
"La niña querida" de Chile, durante el homenaje
que se le rindió en el auditorio Salvador Allende,
del Centro Universitario de Ciencias Sociales
y Humanidades (CUCSH), de la UdeG.

Esta mujer recibió los más cálidos aplausos
del público asistente, fortaleciendo los lazos de
amistad entre México y Chile, en un ambiente
de hermandad.

Durante el homenaje, la viuda de Allende (85
años), mostró su agradecimiento a México, que la
acogió durante el exilio de su patria, así como a
Guadalajara y a la UdeG, que recibieron a Salvador
Allende hace 27 años en este mismo auditorio.

Afirmó que Chile ha recuperado su
democracia después de la dictadura militar. Las
próximas elecciones, en las que compite
Ricardo Lagos, "socialista de nuestro tiempo",
"tendrán la misión de profundizar en la
democracia, todavía limitada por los enclaves
autoritarios del pasado".

Destacó la presencia de Marta Larraechea,
esposa del presidente de Chile, Eduardo Frei,
considerada por los andinos radicados en
Guadalajara como una persona muy querida en
su nación por su actitud sencilla y humanitaria.

"a quien no le gustaba verme llorar. Yo quería
complacerlo, pues por encima de todo siempre
me sentí necesitado de su cariño y atención".

Estuvieron presentes Marcela Serrano,
Alejandra Costamagna, Luis Sepúlveda, entre
otras personalidades, quienes ofrecieron una
muestra representativa del mundo de las letras
en Chile, donde dos de sus poetas han obtenido
el premio Nobel de Literatura: Gabriela Mistral
y Pablo Neruda, este último homenajeado en
la feria, junto con José Donoso, una de las
figuras clave de las letras hispanoamericanas.

En el Salón literario los escritores chilenos
hablaron sobre la dictadura, la incipiente
democracia, las convergencias y divergencias
entre escritores, lo marginal y otros temas que
dieron el panorama de una de las literaturas
más importantes de América latina.

José-Christian Páez, autor y recopilador del
Diccionario bibliográfico de escritores
chilenos jóvenes y autoeditados (publicación
de la Universidad Tecnológica Metropolitana),
reunió a 190 literatos nacidos a partir de 1955,
para difundir su trabajo en Chile y en México,
a través de la FIL.

Mencionó que estos escritores tampoco
representan a todas las plumas chilenas,
aproximadamente dos mil, pero sí están

En este espacio provisto de maderas
blancas, fotografías y objetos de reciclaje,
emerge el libro como principal elemento. En
su montaje participaron alumnos de artes
visuales, diseño industrial y gráfico, del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño
(CUAAD), de la UdeG, junto con la delegación
chilena, informó Agustín Parodi Ureña, rector
de ese campus.

Alfredo Guzmán, vocero de la
representación andina y Parodi Ureña
explicaron que la idea partió de la necesidad
de manifestar que en un mundo moderno,
caracterizado por el consumismo y la
mercadotecnia, hay espacios, el tiempo y la
dedicación de los hombres para el florecimiento
de la cultura.

Periodistas chilenos en la FIL

Dentro de la delegación de chilenos en la
FIL, once medios de comunicación se dieron
a la tarea de cubrir las diversas actividades.
Entre ellos destacan La tercera, La nación,

Doña Hortensia Bussi, viuda de Allende, "La niña
querida" de Chile
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Con un programa
espectacular en letras,
gastronomía, música, cine,
teatro y artes plásticas,
Chile, país invitado de la XIII

Feria Internacional del Libro
de Guadalajara
(representado por la más
grande delegación, 230
personas, que ha manejado
ese país en el extranjero),
mostró a los jaliscienses una
nación con tradición
histórica y cultural, que
guarda muchas semejanzas
con los mexicanos.

Durante nueve días, del
27 de noviembre al 5 de
diciembre, los chilenos, que
dijeron sentirse como en
casa, ofrecieron al público
de la FIL un pabellón de mil

presencia del escritor Antonio
Skármeta, una de las voces
más sólidas, intensas y
famosas de la narrativa
chilena contemporánea.

Alejandro Jodorowski,
filósofo, escritor, cineasta, actor,
dramaturgo y en los últimos
años profesor de sicomagia,
estuvo en la feria ante un
auditorio lleno, abarrotado por
jóvenes. Narró (entre
carcajadas de los asistentes)
varias de las anécdotas más
representativas de su infancia
y que de alguna manera lo
marcaron como persona.

El director de Santa
sangre dijo que parte de su
carga de humor negro y de su
surrealismo se lo debe a la
relación que tuvo con su padre,

Los libros rodeados del consumismo y la mercadotecnia

Un auditorio lleno con Alejandro Jodorowski
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Durante su intervención habló del papel tan
importante que juegan hoy las mujeres, de
quienes dijo: "entramos al nuevo milenio con
la frente arriba, junto a los hombres, sin
competencia, y con la esperanza en el poder
de la gente de América latina para elevar la
dignidad femenina".

Otras personalidades chilenas que estuvieron
presentes en FIL, fueron el embajador de Chile
en México, Luis Maira; el subsecretario de
Relaciones Exteriores de México, Mariano
Fernández, así como una comitiva importante de
ProChile, organismo encargado de la organización
del pabellón chileno en Expo Guadalajara.

Jorge Gillias, asesor de comunicaciones de
ProChile, señaló que la "la muestra cultural que
ofrecemos al público es una deuda pendiente que
los chilenos pagamos a México, por su apertura
con quienes encontraron aquí un hogar".

Chile, un país de poesía

Durante la realización de la FIL, destacó la

recopilados algunos de los
menos difundidos.

Consideró que Chile es
un país de poesía, semillero
de grandes narradores,
ensayistas e historiadores.

El pabellón "La cultura
al corazón"

El pabellón chileno llamó
singularmente el interés de
los visitantes por su diseño y
ambientación, la que extrañó
e intrigó a algunos por la
disposición de piezas de
chatarra y plástico a su
alrededor.

Antonio Skármeta, una de las voces más sólidas de Chile

Los cocineros que conformaron la delegación chilena
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El mercurio, Televisión Nacional de Chile,
Radio Corporativa y Bio Bio.

Los periodistas del país andino mostraron
su sorpresa al constatar la simultaneidad de
eventos importantes. José Miguel Izquierdo, de
El mercurio, dijo: "me decían que los invitados
no eran tan atractivos, pero yo creo que contar
con un premio Nobel y los mismos mexicanos,
ya es un lujo".

Sostuvo que para Chile la FIL Guadalajara fue
de gran importancia comercial, pues este espacio
les dio la oportunidad de mostrar lo que están
haciendo y lo que son: "creo que nos venimos
con una delegación bastante oficial, aunque por
fortuna los narradores como Luis Sepúlveda, con
su visita no oficial, se encargó de desenmascarar
un poco la situación real que existe en el país en
torno a la libertad de expresión".

Los periodistas chilenos lamentaron la
ausencia de escritores como Nicanor Parra y
de la narradora Diameli Altit, una autora crítica,
fundamental y muy ligada a México y a un
sector del ambiente cultural del país andino que
tampoco estuvo en la FIL.

En torno a la libertad de expresión, aseveró
que Chile "es un país donde callamos mucho y
no porque tengamos a un editor que amenaza
con una pistola en la mano mientras nosotros
escribimos, sino más bien porque tenemos una
censura previa".

Los manjares chilenos

Sin probarlos, poco dicen a nuestro paladar los
nombres de platillos como congrio con salsa de
ají verde plateada al vino tinto con charquican
criollo y torta de merengue con lucuma.

Estas son dos muestras del menú exquisito
que ofrece la comida chilena. Quienes la han
comido dan este calificativo a sus manjares.

Los productos del mar son la base de la
comida chilena. En su preparación buscan

rescatar los sabores propios y naturales de las
especias utilizadas.

Uno de los elementos fundamentales de esta
cocina son el vino tinto y el blanco, bebidas
que gozan de prestigio en todo el mundo.

Los tapatíos y en general los asistentes a la

La intención de este encuentro
promovido por Arpa Fil, fue aprovechar
propuestas externas para solucionar
problemas urbanos arquitectónicos de interés
público de cada uno de los países
participantes.

desde hace 28 años los conflictos y problemas
que aquejan a América latina y el tercer mundo.
Quince álbumes y 17 discos de platino los
avalan.

Instrumentos autóctonos de pueblos
latinoamericanos fueron rescatados por Los
jaivas, para deleite de un público entusiasta.

La nostalgia del ayer apareció en la voz
de Douglas, una de las estrellas jóvenes
del bolero reciente en Chile. Sol y lluvia e
Inti Illimani, hicieron lo suyo al traer la
música compaginada entre amistad y
hermandad.

El paraninfo Enrique Díaz de León se
engalanó con la presencia de El cuarteto de
guitarras de Santiago. Esta fue la única actividad
fuera de la explanada de Expo Guadalajara.
Cada acorde recordó a sus integrantes su tierra
y las demás que han pisado desde hace 11
años.

XIII Feria Internacional del Libro
de Guadalajara, pudieron
degustar durante el festival
gastronómico que esa nación
sudamericana organizó en
hoteles de la ciudad, una carta
compuesta por doce o trece
tipos de entradas frías, diversas
ensaladas y, en platos calientes,
siete preparaciones durante casi
dos semanas.

En postres presentaron más
de diez de estos, entre ellos torta
hojarasca con lucuma, papayas,
mote con huesillos, sirenitos
(especie de alfajores),
mantecados, empolvados,
mousse de papaya o de
chirimoya.

De acuerdo con el señor
Guillermo Antonio Muñoz, uno
de los tres cocineros que
conformaron la delegación
chilena, los mariscos fueron los más gustados.
La mayoría de los comensales solicitaron
algunas de las preparaciones con base en pulpos
y camarones; se deleitaban con las pinzas de
jaiba o la mariscada.

El platillo que ocupó el lugar principal fue el
pastel de choclo, compuesto por un "pino" de
carne, pollo, aceitunas y un puré de choclo (elote).

Los encuentros universitarios

Más de cien estudiantes y 20 profesores de las
universidades más importantes de México y

El tema propuesto para esta edición fue
"Vacíos urbanos", por lo que alumnos y
profesores de las cuatro universidades chilenas
revisaron el caso del parque Metropolitano y
de los patios de ferrocarriles. Ambos ambientes
implican un vacío que podrá ser aprovechado
de la manera en que mejor convenga a la
ciudadanía.

Por cuatro meses, las siete instituciones
educativos han tenido intercambio a distancia
vía internet o video enlace, para proporcionar
los datos e información necesarios.

universitarios ascienden a 200 mil), las
carreras más demandadas son las de
derecho, medicina, administración y las
ingenierías comerciales, aunque también
periodismo. La mitad de sus habitantes es
menor de 25 años y la tasa de analfabetismo

de un cuatro por ciento.

El programa artístico,
un repertorio amplio

Al caer la noche, los libros
tuvieron acompañante: la
música. Durante los nueve
días de FIL, representantes
de la música chilena hicieron
su aparición en la explanada
de la Expo. Se contó con la
presencia de Los tres,
quienes con su rockabylli de
los años cincuenta y sesenta,
hicieron cantar a más de uno:
"Déjate caer", "La primera
vez" y "La espada y la pared".

Los ritmos andinos,
mezclados con otros, como
el blues y el jazz, estuvieron
a cargo de "Illapu", que
plasma en sus canciones

Destacó la presencia de Marta Larraechea, esposa del presidente de Chile, Eduardo Frei
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Chile, se dieron cita en el Encuentro arquitectura
patrimonial en la FIL (Arpa Fil).

La delegación de estudiantes chilenos (60 y
10 profesores), conformada por la Universidad
Central de Chile, Universidad Pontificia Católica
de Chile, Universidad de Chile y la Federico Santa
María, intercambió impresiones con un número
similar de alumnos de la UdeG, el ITESM y el ITESO.

Intercambios
académicos y culturales

Durante la FIL resaltó la
presencia del rector de la
Universidad de Talca, Chile,
doctor Álvaro Rojas, quien
visitó la Universidad de
Guadalajara y se abrió la
puerta para firmar convenios
académicos y culturales entre
ambas instituciones
educativas. Esta delegación
universitaria donó a la
Universidad 30 libros
editados por esa casa de
estudios.

Estuvieron presentes las
universidades públicas de Santiago, Chile,
Concepción, Tecnológica Metropolitana y Bio
Bio.

La encargada de distribución de la
editorial de la Universidad de Talca, María
Emilia Murgas Yáñez, dio a conocer que al
igual que la UdeG, en Chile (15 millones
de habitantes, de los cuales los estudiantes

Ritmos andinos, blues y jazz amenizaron la FIL 99
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En dramaturgia, el telón se abrió para la
muestra de teatro chileno. La compañía de
teatro de Julio Jung, estrenó la obra La voz
del amo. Estuvo presente la compañía de
teatro la Troppa.

Chile llenó sus valijas de arte, con la idea
de llegar a Guadalajara con un cargamento
de color, formas y composiciones. Cuatro
exposiciones, muy distintas entre sí, dieron
una ligera idea de la creación artística en las
lejanas tierras del cono sur. Si vas para
Chile, de Bruna Truffa y Rodrigo Cabezas;
El lugar sin límites, de diez artistas
pertenecientes a las nuevas generaciones de
la plástica nacional; Siqueiros ilustra el
Canto general, con obras del muralista
mexicano inspiradas en Pablo Neruda, y una
exposición de siete artistas chilenos
residentes en México.❖
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Agenda  académicaAgenda  académica
UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

OFICIALÍA MAYOR

NUEVAS DESIGNACIONES DE PERSONAL DIRECTIVO EN LA RED UNIVERSITARIA

CENTRO UNIVERSITARO DE CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
JEFE DE LA UNIDAD DE MANTENIMIENTO, COORDINACIÓN DE SERVICIOS GENERALES,
SECRETARÍA ADMINISTRATIVA, JOSÉ ELÍAS ISAAC MUÑOZ, a partir del 1 de noviembre de 1999.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES
SECRETARIO DE LA DIVISIÓN DE ESTUDIOS DE LA CULTURA
GABRIELA GÓMEZ RODRÍGUEZ, a partir del 16 de noviembre de 1999.
COORDINADOR DE TECNOLOGÍAS PARA EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA,
TANIA RODRÍGUEZ SALAZAR, a partir del 1 de noviembre de 1999.

CENTRO UNIVERSITARIO DE ARTE, ARQUITECTURA Y DISEÑO
COORDINADOR DE LA CARRERA DE LICENCIADO EN DISEÑO INDUSTRIAL
ALEJANDRO BRISEÑO VILCHES, a partir del 1 de septiembre de 1999.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS BIOLÓGICAS Y AGROPECUARIAS
COORDINADOR DE TECNOLOGÍAS PARA EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA,
TINO GRANATA LEONE, a partir del 15 de junio de 1999.
COORDINADOR DE EXTENSIÓN, SECRETARÍA ACADÉMICA,
PEDRO TORRES SÁNCHEZ, a partir del 15 de noviembre de 1999.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS
COORDINADOR DE PROGRAMAS DOCENTES, SECRETARÍA ACADÉMICA,
ERNESTO HERRERA CÁRDENAS, a partir del 1 de noviembre de 1999.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA CIÉNEGA
JEFE DEL DEPARTAMENTO DE ADMINISTRACIÓN, DIVISIÓN DE ESTUDIOS SOCIALES Y
ECONÓMICOS, DAVID LINARES BAROCIO, a partir del 1 de noviembre de 1999.
JEFE DE LA UNIDAD DE MULTIMEDIA INSTRUCCIONAL, COORDINACIÓN DE TECNOLOGÍAS
PARA EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA,
CHRISTIAN PEÑA Y FLORES, a partir del 1 de noviembre de 1999.
JEFE DE LA UNIDAD DE CÓMPUTO Y TELECOMUNICACIONES PARA EL APRENDIZAJE,
COORDINACIÓN DE TECNOLOGÍAS PARA EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA,
JOSÉ SANDOVAL CHÁVEZ, a partir del 1 de noviembre de 1999.

CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR
COORDINADOR DE TECNOLOGÍAS PARA EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA,
VÍCTOR DANIEL ARÉCHIGA CABRERA, a partir del 1 de noviembre de 1999.
COORDINADOR DE SERVICIOS ACADÉMICOS, SECRETARÍA ACADÉMICA,
NATIVIDAD COVARRUBIAS TOVAR, a partir del 1 de noviembre de 1999.
JEFE DE LA UNIDAD DE CÓMPUTO Y TELECOMUNICACIONES PARA EL APRENDIZAJE,
COORDINACIÓN DE TECNOLOGÍAS PARA EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA,
KATIUZKA FLORES GUERRERO, a partir del 1 de noviembre de 1999.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA
JEFE DE LA UNIDAD DE ATENCIÓN, COORDINACIÓN DE CONTROL ESCOLAR,
SECRETARÍA ADMINISTRATIVA,
MARTHA CRISTINA BAÑUELOS HERNÁNDEZ, a partir del 16 de noviembre de 1999.
JEFE DE LA UNIDAD DE NÓMINA, COORDINACIÓN DE FINANZAS, SECRETARÍA
ADMINISTRATIVA,
CARLOS FERNANDO CERVANTES GUTIÉRREZ, a partir del 16 de noviembre de 1999.
JEFE DE LA UNIDAD DE MULTIMEDIA INSTRUCCIONAL, COORDINACIÓN DE
TECNOLOGÍAS PARA EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA, ANGÉLICA DE JESÚS
PELAYO LOZANO, a partir del 1 de noviembre de 1999.
COORDINADOR DE TECNOLOGÍAS PARA EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA,
ANTONIO PONCE ROJO, a partir del 1 de noviembre de 1999.
JEFE DE LA UNIDAD DE CÓMPUTO Y TELECOMUNICACIONES PARA EL APRENDIZAJE,
COORDINACIÓN DE TECNOLOGÍAS PARA EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA,
FERNANDO CARLOS REYNOSO PADILLA, a partir del 1 de noviembre de 1999.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA SUR
COORDINADOR DE TECNOLOGÍAS PARA EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA,
ARMANDO MARTÍNEZ LÓPEZ, a partir del 1 de noviembre de 1999.
JEFE DE LA UNIDAD DE MULTIMEDIA INSTRUCCIONAL, COORDINACIÓN DE
TECNOLOGÍAS PARA EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA, EDUARDO RAMOS
RÍOS, a partir del 1 de noviembre de 1999.
JEFE DE LA UNIDAD DE CÓMPUTO Y TELECOMUNICACIONES PARA EL APRENDIZAJE,
COORDINACIÓN DE TECNOLOGÍAS PARA EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA,
MANUEL PÍO ROSALES ALMENDRA, a partir del 1 de noviembre de 1999.

SISTEMA DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR
COORDINADOR DEL MÓDULO EL TUITO, DE LA ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL
DE PUERTO VALLARTA, EFRÉN CARRILLO MEJÍA, a partir del 1 de octubre de 1999.

6 de diciembre

❖ Inician inscripciones para los cursos-taller de video que se impartirán a partir del 17 de
enero del 2000, en la unidad de capacitación audiovisual, de la Coordinación de Medios.
Informes en avenida Libertad 1690, esquina Venezuela, colonia Americana, teléfono
825 45 58.

❖ El Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias, invita a la presentación
de la revista científica Scientia CUCBA, en la sala Lola Álvarez Bravo (anexa al paraninfo),
a las 19:30 horas. Teléfono 682 02 48.

7 de diciembre

❖ La Academia de Administración Estratégica, del Departamento de Administración,
del CUCEA, invita a la Semana del emprendedor, del 7 al 9 de diciembre, en el auditorio
central y la sala de audiovisuales en el edificio B, del CUCEA. El martes 8 de diciembre, a
las 8:30 horas, se realizará la inauguración.

Informes en el edificio G, aula 0201, Periférico norte 799, Zapopan, Jal., teléfono
633 42 64.

❖ Dentro del Seminario permanente de investigación mayo-noviembre, de la División de
Estudios Políticos y Sociales, del CUCSH, se presenta el trabajo "Calidad de vida de los
pensionados y jubilados del Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad de
Guadalajara", de la licenciada en trabajo social, María del Sol Orozco Aguirre, en el
auditorio Silvano Barba, a las 11:00 horas. Informes al teléfono 819 33 68.

❖ "Ecofisiología del agave tequilana", será el tema que impartirá el doctor Eulogio Pimienta
Barrios, en el marco del ciclo de conferencias Un lugar para la ciencia, a las 19:00
horas, en el auditorio del museo Regional de Guadalajara, Liceo 60. Entrada gratuita.
Informes en la Unidad de Vinculación y Difusión Científica, Hidalgo 919, teléfono y fax:
825 02 66, 825 09 85.

9 de diciembre

❖ "Embarazo y adolescencia", es el trabajo que presentará la doctora Guadalupe Aldrete
Rodríguez, dentro del Seminario permanente de investigación en salud, de la División de
Disciplinas para el Desarrollo, Promoción y Preservación de la Salud, del CUCS, a las
8:30 horas, en el aula Rodolfo Morán González, anexo a la división tercera.

Informes al teléfono 618 19 31, con el doctor Noé Alfaro o con la maestra Raquel
Daza.

10 de diciembre

❖ La Coordinación Editorial, de la UdeG, invita al panel "La universidad en México: retos y
transformaciones", a las 17:00 horas, en el auditorio del Centro de Estudios para Extranjeros
(CEPE), Tomás V. Gómez 125, colonia Ladrón de Guevara. Informes al 826 36 83.

13 de diciembre

❖ Del 13 al 17 de diciembre de 1999 y del 3 al 21 de enero del 2000, será el periodo
de registro de solicitudes para cursar la maestría en desarrollo local y territorio, a
iniciar en marzo del 2000. Mayores informes en el Departamento de Geografía y
Ordenación Territorial, con el coordinador de la maestría, el maestro Carlos Suárez
Plascencia, a los teléfonos 824 13 63, 853 50 58 o al correo electrónico:
csuarez@udgserv.cencar.udg.mx.

14 de diciembre

❖ Fecha límite de trámites de ingreso para incorporarse al ciclo escolar 2000 A, de los
programas académicos de maestrías y doctorados en biología molecular en medicina,
farmacología y genética humana. Para mayor información dirigirse a la coordinación de
posgrado, ubicada en el edificio P, nivel III, del Centro Universitario de Ciencias de la
Salud, con Lourdes Villa. Teléfono 618 78 28.

13 de enero

Inicia el curso gratuito de alemán para principiantes, con duración de cien horas y se
impartirá todos los jueves de 9:00 a 12:00 horas, en la sede del Departamento de
Estudios Literarios, del CUCSH. Cupo limitado.

Mayores informes e inscripciones en Lerdo de Tejada 2172, teléfonos 6 16 38 94,
6 16 43 57.

CUIDEMOS
EL AGUA,
QUE ES VIDA.

Sólo el 0.1 % del agua del
planeta es de uso humano.

Más información sobre el cuidado del agua y
otras acciones de Educación Ambiental en...
Coordinación de Servicios Estudiantiles.
Escorza 145, esq. López Cotilla. Tels. 826 6142,
826 36 42, 827 16 37 y 825 88 88 exts. 1155 y
1159. Lunes a viernes de 9 a 20 hrs.

COORDINACION GENERAL DE SERVICIOS A UNIVERSITARIOS

 Del 18  al 21 de diciembre.

                           Costos:

                                     Adulto $ 2,290.00 m.n.
                                     Menor $ 1,495.00 m.n.

CREDITO A TRABAJADORES UNIVERSITARIOS

Incluye:
- 4 días y 3 noches en hotel ***** (ocupación doble).
- Transportación terrestre(T.V.,video,W.C. y aire
acondicionado).
- Desayunos, comidas, cenas tipo buffet y bebidas nacionales
con todos los alimentos.

Informes y reservaciones: Coordinación de
Servicios  Estudiantiles.
Escorza 145,  esq.  López Cotilla.
Tels. 826 6142,  826 36 42,  827 16 37  Y  825 88 88
exts. 1155 Y  1159.
Foráneos, comunicarse sin costo al  01 800 638 88 88.
Atención de lunes a viernes, de 9 a 20 hrs.

COORDINACION   GENERAL  DE  SERVICIOS   A
UNIVERSITARIOS

¡VAMONOS A PUERTO
VALLARTA ...

    ES
NAVIDAD!
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PROGRAMA DE ESTÍMULOS A ESTUDIANTES SOBRESALIENTES

De conformidad con el artículo 10, fracción I del Reglamento del Programa de Estímulos a Estudiantes Sobresalientes y de la Convocatoría
del propio Programa, esta Comisión de Condonaciones, Pensiones y Becas del Centro Universitario de Los Altos, con base

LOS RESULTADOS DE LA EVALUACIÓN

CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS

MODALIDAD FORMACIÓN RECURSOS HUMANOS EN EL ÁREA DE SISTEMA DE INFORMACIÓN

DESEMPEÑO ACADÉMICO

PEREZ ARIAS JESUS ALBERTO
CEDILLO ARMENTA ANA MARIA
CADENA PEREZ MIGUEL ANGEL
ZERMEÑO CERVANTES MARIA DE JESUS
VILLALOBOS ALBA MARIA PATRICIA
AGUIRRE VELAZQUEZ ANA DENISSE
CONTRERAS SANTILLAN ABRAHAM

CAMARENA GONZALEZ SUSANA
DELGADILLO GUTIERREZ KARLA SARAY
GUTIERREZ PEREZ RAUL FERMI
MURILLO VILLALOBOS ANGELINA
BARBA PADILLA JOEL SABINO
CANO AVALOS GERARDO
ORTIZ ROMO VICTOR MANUEL
BARBA MUÑOZ MARIA GABRIELA
FACIO NORMA ALICIA
ZERMEÑO CERVANTES MARIA ALICIA
CEDILLO CEDILLO MARIA MONICA
ZERMEÑO MARIA DEL REFUGIO
HINOJOSA IZAGUIRRE LILIANA
DIAZ RAMIREZ ZORAIDA
HERNANDEZ VILLALPANDO LETICIA
GONZALEZ VAZQUEZ ALI DIANA
BARRIENTOS TRUJILLO MARIA LUISA
GONZALEZ GUTIERREZ ARACELI
GONZALEZ ALDANA ERNESTO

GONZALEZ ALBA JUANA DE LA PAZ
GONZALEZ HERNANDEZ LORENA
VALADEZ JIMENEZ FELIPE DE JESUS
MARTINEZ SANCHEZ JUAN MANUEL
CAMPOS CAMPOS MIRIAM REBECA
HERRERA JIMENEZ MARIA DEL SOCORRO
GUTIERREZ GUTIERREZ JOSE MARIA

El estudiante que esté en desacuerdo con la evaluación de la Comisión, podrá interponer recurso de
inconformidad, en un plazo no mayor de 3 días hábilies posteriores a la publicación de los resultados,
mediante escrito presentado ante la Secretaría Académica del Centro Universitario dirigido a la H.
Comisión de Condonaciones Pensiones y Becas del H. Consejo General Universitario, en el que
exprese los motivos de su inconformidad y anexe la documentación probatoria que considere
conveniente.
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MODALIDAD MOTIVACIÓN A LA INVESTIGACIÓN

MODALIDAD FORMACIÓN RECURSOS HUMANOS EN EL ÁREA DE BIBLIOTECAS

1. MUÑÓZ FREGOSO BENJAMIN 265
2. PEREGRINA CAMBERO CARLOS ALBERTO 263
3. FLORES MORENO ROBERTO 251
4. HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ CRISTIAN 250
5. GARCÍA SANDOVAL JUAN PAULO 248
6. PEGUERO SÁNCHEZ ESTEBAN 245
7. MUÑÓZ GARCÍA RUBÉN OCTAVIO 244
8. CARRILLO CASTILLO JORGE ALONSO 243
9. GARCÍA PIMENTEL FRANCISCO JAVIER 241
10. VITAL LÓPEZ FRANCISCO GAMALIEL 240
11. VELÁZQUEZ MORA EDUARDO 239
12. PORTILLO PORTILLO YURI VLADIMIR 237
13. NUÑO ORTEGA EMMANUEL 236
14. SALDIVAR OROZCO EMMANUEL 236
15. LOMELÍ BARAJAS MIRYAM 232
16. TZINTZUN CRUZ MARIA DE LOURDES 231
17. HERRERA BARRAGÁN JOSÉ ANDRÉS 226
18. ARELLANO ORTIZ TANIA GENOVEVA 222
19. MUNGUÍA ALCALÁ RODRIGO FRANCISCO 221
20. MARTÍNEZ OROZCO EDGARDO 220
21. SERRANO BAUTISTA RAMONA 220
22. NARANJO FIGUEROA JORGE ANTONIO 219
23. COLMENARES CANO HILARION 217
24. GÓMEZ VILLICAÑA RIGOBERTO 215
25. MACÍAS RODRÍGUEZ ERNESTO 213
26. DELGADO PÉREZ MA. SOLEDAD 212
27. RAMÓN PERALTA INGRID 212
28. MARTÍNEZ PRECIADO ALMA HORTENCIA 210
29. LÓPEZ CRUZ FEDERICO 208
30. BECERRA CHÁVEZ FRANCISCO ELOHIM 205
31. NUÑO MACHUCA MARÍA PAULA 203
32. FLORES GUERRA JESÚS MAURICIO 195
33. GARCÍA HERRERA EDGARD ALONSO 190
34. LÓPEZ ÁLVAREZ MIRIAM FELIPA 187
35. VITAL LÓPEZ J. JESÚS 185
36. GODÍNEZ DIETRICH GABRIELA 180
37. PÉREZ LÓPEZ ISRAEL OMAR 180
38. AMARAL SÁNCHEZ JUDITH 178
39. AGUIRRE DOMÍNGUEZ JUAN CARLOS 177
40. BASULTO DÁVILA SANDRA 176
41. QUIÑONEZ LÓPEZ RAÚL RICARDO 172
42. VERTIZ TORRES JUAN JOSE 165
43. LARIOS SALAS RUTILIO CLEMENTE 156
44. ÁLVAREZ GONZÁLEZ JORGE ARTURO 152

* (Sólo los primeros 25 estudiantes de esta lista serán lls beneficiados con el estímulo económico).

FORMACIÓN DE RECURSOS HUMANOS EN EL ÁREA DE SISTEMAS DE INFORMACIÓN.

1. * ROBLES GONZÁLEZ JUAN RAMÓN 130 *
2. C. GUILLEN ANTONIO 255
3. FIGUEROA ANGULO JOSÉ ISRAEL 224
4. AMERICANO FRANCO CLAUDIA ISELA 220
5. VELARDE RUÍZ JORGE 217
6. RIVERA RODRÍGUEZ ROCÍO 212
7. GONZÁLEZ ÍÑIGUEZ CHRISTIAN JESÚS 208
8. RIVAS ESPINOZA LUIS FERNANDO 207
9. BARRETO FERNÁNDEZ JOSÉ DE JESÚS 200
10. GUZMÁN SÁNCHEZ SANDRA ESTHELA 200
11. MADRIGAL RODRÍGUEZ GRISELDA 192
12. BARBA BECERRA GARIELA 189
13. VEGA RUÍZ ALEJANDRO 180
14. * CÁRDENAS CORTEZ ALBA MARINA 200 *

* (NO TIENEN EL PROMEDIO MÍNIMO)

FORMACIÓN DE RECURSOS HUMANOS EN EL ÁREA DE BIBLIOTECAS:

ALCALA  PADILLA OMAR 225

DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO:

RAMÍREZ ROMERO TERESA FABIOLA 177

LISTADO DE PUNTAJE DE ESTUDIANTES QUE FUERON EVALUADOS POR LA COMISIÓN DE
CONDONACIONES, PENSIONES Y BECAS EN LAS DIFERENTES MODALIDADES DEL PROGRAMA DE

RECONOCIMIENTO Y ESTÍMULO A ESTUDIANTES SOBRESALIENTES DEL CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS.

MOTIVACIÓN A LA INVESTIGACIÓN

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍA

Continúa en la siguiente pág.  ☛

NOMBRE

1. Acosta Villavicencio Sofía de los Angeles,
2. Castellano González Cristina Isabel,
3. Vizcarra Munguia Fanny Lilly,
4. Ortega Minakata Ana Teresa,
5. Navarrete Morales Leticia,
6. Murillo Vargas Sendy Lucía,
7. Barajas Estrada Betsy Miriam,
8. Gutiérrez Hernández Imelda,
9. Gómez  Castañeda  Jose Manuel,
10. Pérez Rivera Cristhian,

MODALIDAD OBSERVACIONES

M. Investigación
M. Investigación
M. Investigación
M. Investigación
M. Investigación
M. Investigación
M. Investigación
M. Investigación
M. Investigación
M. Investigación

PUNTUACIÓN OBTENIDA

225 puntaje bajo para la modalidad de investigación yrechazo voluntario de la reasignación de la beca
  2. 220 promedio por debajo de 90, por lo que queda fuera del programa (89.30)
197 promedio por debajo de 90, por lo que queda fuera del programa (87.50)
193 bajo puntaje para la modalidad y para obtener reasignación
193 bajo puntaje para la modalidad y para obtener reasignación
193 bajo puntaje para la modalidad y para obtener reasignación
191 bajo puntaje para la modalidad y para obtener reasignación
190 bajo puntaje para la modalidad y para obtener reasignación
171 bajo puntaje para la modalidad y para obtener reasignación
169 promedio por debajo de 90, por lo que queda fuera del programa (86.30)

ALUMNOS QUE FUERON RECHAZADOS DEL DICTAMEN PARA EL PROGRAMA DE ESTIMULOS A ESTUDIANTES SOBRESALIENTES DEL CUCSH.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES

UNIVERSIDAD
DE
GUADALAJARA

DICTÁMENES

PROGRAMA DE ESTÍMULOS ECONÓMICOS
A ESTUDIANTES SOBRESALIENTES  1999-2001
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AREA ASIGNADA

Formación de Recursos Humanos en el área de Sistemas de Información
Formación de Recursos Humanos en el área de Sistemas de Información
Motivación a la Investigación
Formación de Recursos Humanos en el área de Bibliotecas
Formación de Recursos Humanos en el área de Bibliotecas
Motivación a la Investigación
Motivación a la Investigación
Motivación a la Investigación
Motivación a la Investigación
Motivación a la Investigación
Motivación a la Investigación
Motivación a la Investigación
Formación de Recursos Humanos en el área de Bibliotecas
Formación de Recursos Humanos en el área de Bibliotecas
Motivación a la Investigación
Motivación a la Investigación
Motivación a la Investigación
No reunió con los requisitos establecidos en el Artículo 19° del Reglamento (Promedio 89.67)
No reunió con los requisitos establecidos en el Artículo 19° del Reglamento (Promedio 88.22)
No reunió con los requisitos establecidos en el Artículo 19° del Reglamento (Promedio 88.8)

RESULTADO PRELIMINAR DEL PROGRAMA DE ESTIMULOS ECONOMICOS A ESTUDIANTES SOBRESALIENTES DE LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

NOMBRE

TORRES ISIORDIAMARIA LUISA
SUARES VILLEGAS GREGORIO
FLORES OCAMPO GEORGINA
RODRIGUEZ AGUIRRE ROSA ELENA
DE ANDA FIGUEROA MARIA MAGNOLIA
FIGUEROA YPIÑA CLAUDIA PATRICIA
TORRES CARRILLO MARIA  GUADALUPE
MEJIA BUENO DELIA KARINA
ALONSO CARLOS ROSA MARIA
INFANTE CHRISTIAN FABRICIO
CORTES GONZALEZ EVELYN
JOYA HERNÁNDEZ CRISTINA
FUNES GONZALEZ SUIRABE ARACELI DEL CARMEN
RENDON MERCADO YOLANDA HAIDE
PEREZ DEL VILLAR LILIANA
LIRA CORDERO DORANELI
RAMOS NUÑEZ GUADALUPE
HOLANDA LORENZANA PEDRO
ORTEGA RODRIGUEZ BERTA JOAQUINA
DIAZ MORENO CAROLINA

GRADO-GRUPO

2°  TELEMÁTICA
7 ° ADMON.
3 ° PSICOLOGIA
8 ° DERECHO
3 ° PSICOLOGIA
2 ° ADMON.
8 ° DERECHO
3°  PSICOLOGIA
3 ° PSICOLOGIA
2°  TURISMO
5°  PSICOLOGIA
5 ° PSICOLOGIA
3°  PSICOLOGIA
8 ° DERECHO
3 ° PSICOLOGIA
3 ° PSICOLOGIA
5 ° PSICOLOGIA
3 ° PSICOLOGIA
3 ° PSICOLOGIA
5 ° PSICOLOGIA

PUNTOS

301
301
295
275
263
262
261
260
260
259
254
251
250
244
218
208
190

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA

N O T A : LOS ANTERIORES RESULTADOS ESTAN SUJETOS A CAMBIO DE ACUERDO AL ART. 20 DE LA PRESENTE CONVOCATORIA.

NOMBRE

  1. MEZA DÍAZ MOISES
  2. MEZA MADRIGAL JOSÉ DE JESÚS
  3. RAFAEL BAUTISTA SALVADOR
  4. RIOS SANDOVAL MARÍA FLOR SILVESTRE
  5. MORALES MACÍAS ARTURO
  6. REYES RODRÍGUEZ MARÍA DE GUADALUPE
  7. GALINDO LARIOS SANDRA
  8.  SÁNCHEZ SILVA SILVIA PATRICIA
  9. ESPINOZA RAMÍREZ GABRIELA
10. CAMPOS GARCÍA ALMA DELIA
11. GUTIÉRREZ DELGADO LUIS EDUARDO
12. LÓPEZ RAMÍREZ RUTH GUADALUPE
13. MORTERA ARELLANO KARLA
14. CASILLAS CONTRERAS MAGALI
15. MORALES TAMAYO MARÍA SELENE
16. SÁNCHEZ LÓPEZ MARÍA ISABEL
17. AGUAYO GÓMEZ GERARDO
18. DEL VIENTO SILVA ADRIAN
19. HERNÉNDEZ SOLORIO BLANCA ESTELA
20. OCHOA CONTRERAS ANA LIDIA
21. RODRÍGUEZ ORTIZ MARÍA ESPERANZA
22. PÉREZ ALDACO REYNA ENGRACIA
23. VARGAS PÉREZ ANDREA CENTIL
24. VILLANUEVA GARCÍA ROSA MARÍA

CARRERA

DERECHO
DERECHO
DERECHO
PSICOLOGÍA
PSICOLOGÍA
PSICOLOGÍA
ENFERMERÍA
DERECHO
DERECHO
DERECHO
DERECHO
PSICOLOGÍA
DERECHO
DERECHO
DERECHO
DERECHO
DERECHO
DERECHO
DERECHO
DERECHO
DERECHO
DERECHO
DERECHO
DERECHO

MODALIDAD

INVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN
ÍNVESTIGACIÓN
INFORMACIÓN
INVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN
INFORMACIÓN
INVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN
BIBLIOTECAS
INVESTIGACIÓN
INFORMACIÓN
ÍNVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN

PUNTAJE

250
250
250
250
240
235
230
230
225
220
220
220
210
205
205
205
200
200
185
180
180
175
175
170

CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR

RESULTADOS DE ALUMNOS CONCURSANTES EN EL PROGRAMA ESTIMULOS A ESTUDIANTES SOBRESALIENTES DEL CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR.

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30
31
32
33
34
35

NOMBRE
AVILA GUZMÁN LETICIA
OCHOA RODRÍGUEZ MÓNICA
TORRES SÁNCHEZ KARLA ROSA ELENA
RAMOS GALLARDO GUILLERMO OSWALDO
SOLÓRZANO BENAVIDES ERNESTINA
MEJÍA ZÁRATE JOSÉ MARTÍN
GÓMEZ MAYORAL ARGEL OMAR
MORENO OROZCO Y LOZA BRIANDA ARACELI
CAMACHO ROBLES EFRÉN
GÓMEZ ARIAS ADRIANA
VARGAS ZAVALZA ELVIRA LIZET
GÓMEZ PÉREZ IRMA ROCÍO
SERRATOS TORRES CARLOS ALBERTO
CUEVAS HERNÁNDEZ CARLOS ALBERTO
LÓPEZ NAVARRO MIGUEL ANGEL
LÓPEZ OLIVO MA. DE LOS ANGELES
BRAVO OROZCO NORMA ELIZABETH
ANAYA MACÍAS MARÍA DE JESÚS
GRANADOS OLVERA ELIA VIVIANA
DELGADILLO VARGAS JOSÉ ABRAHAM
CASILLAS AMARAL ANA AURORA DEL ROCÍO
LOZA ACEVES LUIS ARTURO
NUÑO OCEGUERA MA. FELICITAS
PARDO ZEPEDA CORAZEIN
ANDRADE NAVARRO EDUARDO
LEAÑO PADILLA CLAUDIA PATRICIA
AVALOS RAMOS MA. ARMIDA
RUIZ TAPIA MIRIAM
CARRASCO HERNÁNDEZ MA. CATALINA
ORTIZ HERNÁNDEZ ROSA DE GUADALUPE
CAREAGA MARTINEZ TANIA FABIOLA
GARCÍA MONTES ITHIEL
MADRIGAL VILLEGAS ALEJANDRA
MEDINA GODÍNEZ ALMA HEIDI
FRANCO BARRIOS VICTORIA ENGRACIA

CARRERA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
MEDICINA
CULTURA FÍSICA
MEDICINA
NUTRICIÓN
MEDICINA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
ODONTOLOGÍA
CULTURA FÍSICA
MEDICINA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
MEDICINA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA
NUTRICIÓN
CULTURA FÍSICA
CULTURA FÍSICA

MODALIDAD
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO

PUNTAJE OBTENIDO
No se evalúa por documentación incompleta y por ser alumno irregular
250
250
240
235
234
230
225
221
219
218
217
215
211
210
210
208
205
205
198
195
195
195
195
190
190
189
188
170
147
146
130
125
115
112

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS DE LA SALUD
RESULTADO PRELIMINAR DEL PROGRAMA DE ESTIMULOS ECONOMICOS A ESTUDIANTES SOBRESALIENTES DE LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
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Liliana Díaz Sevilla

Este año la Feria Internacional del Libro (FIL)
tuvo un rostro singular: creó un espacio para
las personas de edad avanzada.

Y no es que buscara relegarlos. Al
contrario, tal innovación partió del principio
fundamental de que las personas de esta edad
son importantes, además de unirse al
reconocimiento que la Organización de las
Naciones Unidas les brinda este año al haberlo
declarado como "Año internacional de la
tercera edad".

El caso es que, fueran abuelos o no, la FIL

procuró un nuevo espacio para ellos en su área
de talleres, con lo cual se completó el panorama
de los grupos que buscan actividades especiales
durante su visita a la feria, como por ejemplo,
la infancia (FIL niños) o los jóvenes (FIL joven).

Pero los talleres (dos en total, abocados a
proporcionar dinámicas activas, diseñadas para
hacer reflexionar sobre qué es la vejez) no
fueron lo único. Hubo conferencias, paneles y
hasta un curso de capacitación.

Al respecto, María Luisa Meléndez,
encargada de FIL abuelos, comentó: "No había
un espacio para dar atención especial a gente

TALLER

También hubo FIL para abuelos

de la tercera edad. Por eso lo creamos. Sin
embargo, los talleres estuvieron abiertos a
todos, con el fin de que la población en general
se sensibilice acerca de los viejos y los apoye
en lugar de rechazarlos".

.......................................................❖

Necesitan apoyo en vez de rechazo
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En el taller "Más sabe el diablo por viejo...",
los visitantes a la feria aprendieron un poco
acerca del bagaje tan rico en experiencias que
la plática con un anciano puede
proporcionarles, tras lo cual comprobaron que

"cuando un viejo muere, se incendia una
biblioteca".

El curso fue la única actividad exclusiva para
personas mayores y procuró la capacitación
de promotores de lectura de la tercera edad.
Su duración fue de tres días, tras los cuales los
participantes recibieron un reconocimiento que
los acredita como tales por parte de la FIL.

En la organización de FIL abuelos
colaboraron editorial Trillas y editorial Esfinge,
sobre todo en lo referente a la presentación
de libros.

La conferencia "Vivir sin envejecer" reunió
ocho textos de abuelos escritores; el panel
"Dignidad y calidad para tu futuro. El síndrome
del abuelo invisible", estuvo a cargo de José
de Jesús Valencia y el del "Envejecimiento
exitoso", de Alicia Galván.

Una conferencia más tuvo por tema el
estudio de la muerte para mejorar nuestra
calidad de vida.

Para coronar estos actos, participaron en
un "rali" diseñado para ellos y ellas, que contó
con la asistencia de público en general.

Las actividades de FIL abuelos resultaron
todo un éxito. Habrá que esperar al próximo
año para dar seguimiento a esta innovación.

Editorial que antepone calidad a cantidad
LIBROS

Jorge Sierra

Las investigaciones llevadas a computadora y
papel, cada vez se multiplican más. Esto no es
magia ni nada que se le parezca. Más bien el
resultado de los esfuerzos que realiza la
Coordinación Editorial de la UdeG, que con
casi dos millones de presupuesto para este año,
logró dar curso a la publicación de una serie
de estudios producidos por académicos de la
red universitaria y el Sistema de Educación
Media Superior (SEMS).

La coordinación, al frente del maestro
Armando Zacarías Castillo, cuenta con un
catálogo que rebasa los mil seiscientos
títulos, bagaje logrado en los once años que
lleva de fundada. Solo este año produjo 58,
número que podría llegar a 80, de tomar
en consideración las ediciones que no
pasan por e l  manejo d i recto de esa
coordinación.

Esta jefatura tiene a su cargo las veinte
revistas que bimensual o trimestralmente
publican distintos núcleos universitarios.

Zacarías está convencido que la
coordinación a su mando tiene un objetivo claro
que procura cumplir. "En mi concepción el
trabajo es fundamental. En las universidades
tiene una razón específica: que los resultados,
los avances de sus investigaciones sean
difundidos a públicos diversos. El papel de este
tipo de coordinaciones es convertirse en un
enlace entre los posibles lectores y el autor o
autores de una investigación".

Para dar sustento a su postura, la
coordinación a su cargo, además de contar con
diferentes puntos de venta, crea o participa en
jornadas editoriales, como Altexto y, por
supuesto, con preponderancia en la Fil.

Pero en esta labor editorial no importa
tanto la cantidad, como la calidad. La revista
Comunicación y sociedad, premiada por
Conacyt, mantiene una circulación
importante y por igual Estudios del hombre,
del CUCSH.

La calidad, determinante en esta tarea, ha
hecho que libros tan infrecuentes como poco
"comerciales" (considerado así en los círculos
empresariales), hayan conseguido ventas fuera
de lo común, como es el caso de El pitayo de
Jalisco, que aborda el estudio de esta fruta; lo
mismo acontece con Factores ergonómicos
del diseño, la cuadrícula (relacionado con la
planeación urbana) y el más reciente, Por las
haciendas de Jalisco, un paseo fotográfico a
través de vestigios hermosos y rescatables, por
tierras de abolengo.

El tiraje de cada uno de los ejemplares es
de mil. Algunos, como los ya mencionados,

rebasan los mil quinientos o andan en una
segunda edición. Este número lo determina las
características del material.

Esta misma evaluación obliga a la
coordinación a implementar "tirajes cortos".
Zacarías lo explica así: "un tiraje corto se da
cuando sabemos que el libro no tendrá mucha
demanda y cuenta con un público limitado
de lectores, para evitar que se quede en
bodega".

Ese no quedarse en bodega es un aspecto
que todas las empresas privadas cuidan a toda
costa. Por ello fundamentan su decisión de
publicar o no un libro, con base en estudios
previos de mercado.

El tema es ineludible. El maestro Zacarías
lo enfrenta y conoce sus limitaciones. "Este
asunto de la producción y comercialización,
es el talón de Aquiles de todas las editoras
universitarias. En parte porque son
mecanismos que resultan costosos".

Reconoce que "las universidades carecemos
de estos mecanismos, puesto que nuestros
objetivos son distintos y no basamos las
decisiones de publicar en la rentabilidad que la
obra pueda tener".

Ante la empresa de llevar a imprenta
investigaciones y hallazgos de los académicos,
la coordinación continúa en el esfuerzo de llegar
a sus objetivos, es decir, dar a conocer
investigaciones, estimular a los académicos,
poner al alcance de los estudiantes temas y
estudios no publicados por otras editoriales y,
como corolario, contribuir al acervo científico
y cultural de la sociedad.❖

.......................................................❖

La coordinación cuenta con un catálogo que rebasa los mil 600 títulos
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Las tradiciones navideñas
Marco Tulio Flores

Un reencuentro con nuestras tradiciones, con
nosotros mismos y con los demás se empieza
a advertir con la llegada de la navidad, que
implica posadas, piñatas, la puesta de
nacimientos y las pastorelas, costumbres aún
vivas en algunas familias jaliscienses.

Montar un árbol en los hogares, colgar
coronas y campanas e intercambiar regalos,
así como celebrar el año nuevo, son tradiciones
que se ven afectadas por la mercadotecnia y la
cercanía con Estados Unidos.

En Jalisco la idea de recuperar la navidad
en sus diferentes facetas ha tenido una
respuesta favorable por parte de la comunidad.
Incluso, en el caso específico de las pastorelas,
las autoridades municipales y estatales generan
espacios para el rescate de esta y otras
tradiciones, tal y como sucede con los
nacimientos, que han sido reemplazados por
los arbolitos, los que empezaron a tener
presencia en nuestro país durante la época
porfiriana, destacó el investigador Jesús Gómez
Fregoso, del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades.

En el caso de las pastorelas, considerado
como un elemento de evangelización por los
misioneros, hoy las parroquias de la zona
metropolitana de Guadalajara no se involucran
en su representación; han hecho más las
instancias estatales en los últimos diez años,
comentó el investigador universitario.

Según el maestro Ramón Mata Torres, "la
mayoría de las personas habla de una pastorela
como si se tratara de una representación, bien
o mal actuada, que divierte o que es muy larga
y aburrida. Pocos piensan en el fin religioso
que las hizo nacer".

Hasta la primera mitad de este siglo y
durante cerca de cuatrocientos años, la tradición
era poner nacimientos que se colocaban el 16
de diciembre, inicio de las posadas.

Gómez Fregosos señaló que "al igual que
los nacimientos, las pastorelas están
renaciendo, aunque es difícil afirmar que ambas
mantienen un florecimiento igual".

Destacó que aunque hay variantes, los
sectores populares son los que continúan
montando en sus casas los nacimientos, a
diferencia de las clases media alta y alta, que
prefieren el árbol de navidad.

En cuanto a las influencias extranjeras que
han llegado para quedarse, el maestro Fregoso
comentó que el intercambio de regalos entre
amigos, en el México tradicional no existía.

Por compromiso (una promoción de la
mercadotecnia), al igual que la presencia de
Santa Claus y los renos, es absurdo que lo
vivamos en Guadalajara, porque demerita las
tradiciones mexicanas.

Aseguró que la presencia de la flor de noche
buena –conocida en todo el mundo–, es
identificada en el exterior como pointseta (de
Pointset, personaje que estuvo en nuestro país
como embajador de Estados Unidos). Esta flor

la exportó a California y de ahí pasó a todo el
mundo.

Otra referencia conocida de nuestras
tradiciones en el ámbito mundial, es el guajolote
usado en la cena de navidad.

En el pasado la cena de los pobres consistía
de pozole, tostadas, atole blanco, buñuelos de
rodillo, tamales y ponche. Los más pudientes

disfrutaban del pavo, sopa y ensalada.
Sobre las posadas que se realizan hoy,

comentó que son una "fiesta" prenavideña.
Hasta ahora no se sabe que en España o en
alguna ciudad o país de América, salvo México,
haya habido posadas durante la época colonial,
por lo que algunos investigadores consideran
que es una costumbre típicamente mexicana.❖

CULTURA

Los sectores populares son los que continuan montando nacimientos en sus hogares
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Aimeé Muñiz Machuca

Con una historia no tan aparatosa como lo
han sido otras de origen japonés, Pokémon
ha arrasado el mercado con gran variedad de
artículos y estampitas que coleccionan en la
actualidad muchos niños de nuestras ciudades
mexicanas y otras del mundo.

Dragon ball Z, Ranma y Los caballeros
del zodiaco, caricaturas que tuvieron mucho
impacto en nuestros infantes, hoy forman parte
del recuerdo, pues apareció algo "más"
interesante y quizá igualmente violento, aunque
en el caso de Pokémon, las luchas entre
adversarios no son tan sangrientas como en
otras "series" lo fueron.

La furia Pokémon sin duda llegó para quedarse
durante un buen rato, pues apenas viene la
navidad, época del año en la que este tipo de
juguetes tiene más popularidad entre los pequeños
y uno que otro grande, porque esta caricatura, así
como sus muñecos y juegos de nintendo y game
boy, es del agrado de algunos no tan chicos.

La pregunta de muchos es, ¿qué pasa en
la mente de los niños con esta caricatura? Es
decir, ¿cuál es su influencia? Si ésta existe, ¿es
buena o mala?

Al respecto el sicólogo Jesús Montes, del
Departamento de Psicología Básica, del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud, consideró

GLOBALIZACIÓN

Los Pokémon: un impacto al bolsillo
que ciertamente
la caricatura tiene
influencia en los
niños, pero ésta
contiene más
aspectos positivos
que negativos.

Lo primero a
considerar es que
Pokémon invita a
los chicos a
coleccionar los
p e q u e ñ o s
monstruos de
bolsillo, 150 en
total. Esto puede
c o n s i d e r a r s e
positivo y
negativo. Por un

personajes promueve el trabajo en equipo,
pues Ash Ketchum, su protagonista, es un niño
que viaja a lado de sus compañeros de ciudad
en ciudad, con el fin de convertirse en un buen
entrenador de los monstruitos, por supuesto,
con el apoyo constante de sus amigos.

Lo que de plano no puede considerarse
positivo, es la influencia consumista para
conseguir los muñequitos, que impulsa a los
niños a tenerlos todos y en todas sus
presentaciones.

Al respecto Montes aclaró que la causa no
es la caricatura en sí, sino la mercadotecnia
que se ha hecho en torno a ella.

Desde una perspectiva sicológica es factible
encontrar influencias positivas, pues los niños
pueden aspirar a ser mejores, como sucede con
el pequeño protagonista de la caricatura, que
desea convertirse en el mejor entrenador.

La responsabilidad es un elemento positivo
generado a partir de los Pokémon, en el
sentido de que los chicos aprenden a cuidar a
sus monstruos de bolsillo, tal y como sucedió
hace algún tiempo con los tamagochis, otra
invención japonesa.

"Hasta el momento no he encontrado nada
negativo, como sucede con el caso de Los
Simpsons, serie de la que sí se reproducen
conductas en los individuos".

Destacó que en los Pokémon la trama no es
atractiva, sino que se repite en cada capítulo. Hay
una tonadilla que llama la atención, así como los
nombres y poderes de algunos monstruos.

"Habrá que ver todos los monos con
tranquilidad para analizar si tienen algún efecto
negativo".

La oportunidad de que alguien, cualquiera,
haga un análisis concienzudo de esta serie, está
todos los días en casa y a partir del 15 de
diciembre en las salas de cine de nuestra
ciudad.❖

lado impulsan a los niños a fijarse metas sobre
hasta dónde puede llegar su recopilación. Por
otro, les puede fomentar conductas egoístas
ante quienes tienen más que ellos.

Con base en lo anterior, según una
publicación local, en Long Island, Estados
Unidos, un niño de 9 años apuñaló a otro en
una pelea a causa de un intercambio de cartas.
En Florida otro chico golpeó a su profesor
cuando le incautó los cromos.

La serie televisiva de estos mismos

En los Pokémon es factible encontrar influencias positivas
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: MARÍA TERESA MENDIOLA CUETO

Notas
culturales

V ICT IMARIO
POR CLAUDIA A. CONTRERAS
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Algunas personas consideran nostálgica su obra

La mayoría de los trabajos están ligados a la realidad

"El ciclo de una obra inicia en su realización,
en la definición de los medios para
expresarla y en el disfrute del otro para que
trascienda e interactúe con ésta".

Iniciación en el arte: descendiente de
una familia de artistas jaliscienses, de entre
los que destaca en el siglo XIX, don
Eduardo de Mendiola, María Teresa
Mendiola Cueto, estudió la carrera de artes
plásticas y se dedicó a la pintura de manera
profesional desde 1973.
Trayectoria: cuenta en su haber con más
de 25 exposiciones colectivas y más de10
individuales. Sus obras se han colocado en
colecciones de conocedores de Estados
Unidos, Francia, Bélgica y Suiza, naciones
en las que ha presentado sus trabajos con
éxito. También ha participado en foros en
el Distrito Federal, Aguascalientes, San Luis
Potosí, Puerto Vallarta, y en Guadalajara
en espacios como las galerías Torres Bodet,
Gabriel Flores, Aqua Gallery, Frida Kahlo,
salón Jalisco del Exconvento del Carmen
y los institutos culturales Guadalajara,
Cabañas, el Centro de Arte Moderno.
Transición artística: luego de participar
de las distintas tendencias y manifestaciones
del arte, mi obra se ha convertido en una
propuesta sicológica que aborda los temas
que más atañen a las mujeres. Empero, ésta
no se confunde con una protesta feminista.

Está referida a los distintos estadios de la mujer:
en su soledad, en la vida de pareja y como madre
de familia; un tipo de mujer que puede abstraerse
de su alrededor y estar consigo misma despojada
de auras luminosas, mitos o maquillajes.
Colores: predominan los matices azules y
grises, que es un tono intermedio. Creo que el
color constituye un elemento de la
composición, que supedita al mensaje. Algunas
personas consideran nostálgica mi obra.
Exposiciones recientes: en noviembre
exhibí "Anclado a la memoria", en la Cámara

de Diputados, para la LVII Legislatura del
Congreso de la Unión, junto con Salvador
Rodríguez Castañeda, para dar a conocer
la cara amable de Jalisco y en el plano
individual, abandonar el localismo, para
asumir un estilo más cosmopolita.
Significado: en la capital del país entré
por la puerta grande, pues mi exposición
tuvo una buena acogida.
Compromiso artístico: agregar algo
distinto a lo aportado en mi obra, pues he
mudado mis formas de expresión. No me
gusta repetirme. Quiero ser honesta y
continuar con un espíritu libre.
Nueva exposición: durante el presente
mes, expondré en una colectiva en
pequeño formato, en Aqua Gallery.
Jalisco en el arte: existen muchas
propuestas. Las tendencias hoy son más
intelectuales que en otros tiempos. Así lo
prueban las instalaciones, el arte-objeto,
etcétera. No obstante su ímpetu, será el
tiempo el que determine si hay o no
madurez en estas ideas.
Los niños en el arte: considero mi
experiencia como asesora de arte dentro del
programa Tiempos de ciencia y arte para
niños, como enriquecedora, puesto que los
infantes perciben que su participación
representa una oportunidad de lograr la libre
expresión, conocer y visitar importantes
foros y exposiciones en la ciudad.❖

Víctor González

La búsqueda de temas y expresiones propias
de la sociedad mexicana, es el común
denominador en los trabajos presentados en
la Primera muestra de video, que organizó la
licenciatura en artes audiovisuales (LAA), del
Centro Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño (CUAAD), de la UdeG, que tuvo lugar el
19 de noviembre en el Centro de Estudios para
Extranjeros (CEPE), de esta casa de estudios.

Informó lo anterior el maestro Boris
Goldemblanc, profesor fundador de la carrera,
quien explicó que a causa de que la licenciatura
existe desde hace tres años, consideraron
oportuno mostrar algunos de los resultados de
los estudios que reciben los alumnos mediante
sus trabajos.

"Mostramos el avance que tienen los
alumnos de segundo, cuarto y sexto semestres,
con base en los trabajos que presentaron el
semestre pasado como producto final en la
materia de realización", comentó el maestro
Goldemblanc, quien agregó que la selección
comprendió 11 trabajos de entre 4 y 25
minutos, la mayoría del género documental,
aunque también hay algunos de ficción.

Alrededor de 300 personas asistieron a la
exhibición de los trabajos de estudiantes de esta
carrera de reciente creación, de la cual aún no
egresa la primera generación.

AUDIOVISUAL

Primera muestra de videos del CUAAD

La UdeG es la única institución en todo el
país que ofrece estudios superiores en el campo
de las artes audiovisuales, con reconocimiento
académico de licenciatura.

La frescura en cuanto a temas y formas de
contar las historias es uno de los
denominadores, reconoció el arquitecto
Francisco Ramos Rico, secretario de la División
de Artes y Humanidades, del CUAAD, quien
luego de ver la selección se manifestó
"gratamente sorprendido" del avance y
madurez de los trabajos presentados.

Dijo que el impacto que ha tenido el cine como
medio de recuperación del asombro de vivir y el
rescate de lo cotidiano en todas las obras, es un
elemento valioso y fundamental, porque "nos
recuerda que en cualquier parte del mundo y en
cualquier momento de nuestra vida hay cuestiones
que pueden resumir la condición humana".

La mayoría de los trabajos presentados tocan
temas actuales, ligados directamente con nuestra
realidad. Ese es uno de los principios básicos de
la LAA, para que los alumnos dediquen sus
esfuerzos a reflejar y analizar los problemas de
su entorno. No representan experimentos
carentes de contenido, ni responden a una
búsqueda de la forma, que también es importante:
"son la exploración de temas y de un espacio
para expresar intereses que obedecen a la
reflexión sobre la sociedad mexicana".

Un ejemplo es Los peregrinos y la
generala, realizado por David Villalvazo
Rodríguez, alumno de sexto semestre, que
presentó un documental sobre el sentimiento
religioso que mueve a las masas, explicando a
la fe religiosa como una evasión y un motivo
de la gente para vivir. Aprovechó que en
nuestra ciudad se da una peregrinación masiva
que convoca a más de dos millones de personas
cada año.

Villalvazo Rodríguez expresó que dentro de
la carrera ha recibido una orientación muy rica
en cuanto a la forma de explotar el lenguaje
audiovisual, que busca que los contenidos
toquen la esencia humana.

Esto fue reflejado en la primera muestra de
la licenciatura, ya que la mayoría de los trabajos
presentan personajes interesantes, más apegados
a nuestra realidad. "Te impulsan a buscar las
historias en tu propio contexto social".❖

......................................................❖

Fil, jóvenes y premiados
Los preparatorianos que escriben y se inspiran
tuvieron también espacio en Fil 99, esto por
iniciativa de la UdeG y el Sistema de
Educación Media Superior (SEMS), justo al
momento de dar a conocer a los ganadores
del concurso de poesía y cuento.

Entre los adolescentes poetas
galardonados están Naieli Macías Santibáñez
y Martha Emely Sánchez Salas, ambas de la
preparatoria 7; Emmanuel López López, de la
preparatoria de Jalisco, y José Manuel
Ceballos Ríos, de la prepa 11.

Los cuentistas son Marlene Denisse
Aguilera Zertuche y Jesús Fernando
Ruvalcaba Bautista, de la preparatoria 11;
Alejandra Guadalupe Cota Foncerrada y Belén
Alejandra Martínez Cruz, de la prepa Jalisco,
y Fátima Bibiana Acosta Gómez, de la
preparatoria 7.

El certamen tuvo un volumen de 110
trabajos a concurso, de los cuales los
seleccionados serán incluidos en el libro de
antología de creadores literarios FIL joven 99.

En consonancia, también hubo espacio
para los dibujantes. Organizado por el SEMS y
el fondo de Cultura Económica (FCE), en la
competencia titulada Los monstruos de la
imaginación, se reconoció este año a José de
Jesús Sepúlveda Vázquez y Jesús Márquez
Araiza. El tema de inspiración se tomó del libro
Manual de zoología fantástica, de Jorge Luis
Borges. Los ganadores recibieron un diploma
y la colección Fondo 2000.❖

Editorial en pleno vuelo
El trabajo del FCE en Fil 99 ha sido de lo más
enriquecedor este año. Su labor está en las
calles al ampliar el número de librerías en el
país. En esta oportunidad, además de las
numerosas presentaciones de libros, también
realizó desacostumbradas videoconferencias.
El FCE espera terminar el ejercicio de este año
con la publicación de 228 novedades y 335
reimpresiones, es decir, 563 obras, lo que
significa algo así como dos millones y medio
de ejemplares más en circulación.❖

Expresión plástica en Los Altos
Naturalismo, surrealismo, arte abstracto y
escultura son algunos de los trabajos
expuestos en la exposición colectiva Artistas
plásticos de Lagos de Moreno. Con el apoyo
de instancias gubernamentales, la muestra se
inauguró esta semana. La región de Los Altos
de Jalisco se ha distinguido por generaciones
como una zona pródiga en manifestaciones
culturales, y esta es una oportunidad para
constatarlo. La colectiva puede visitarse en
horas hábiles, en el lobby del Congreso del
Estado de Jalisco.❖

Los galenos cantan y pintan
Con ánimo, los estudiantes de la carrera de
medicina del Centro Universitario de Ciencias
de la Salud proponen: "¡Exprésate!" Lo hacen
porque quieren que toda la comunidad
universitaria participe y asista al I Festival
cultural ¡Exprésate! ’99, que se realizará del 6
al 10 de diciembre, en el auditorio Carlos
Ramírez Ladewig, edificio D, del campus
mencionado. Entre las opciones artísticas
están: teatro, declamación, oratoria, música,
canto, baile, fotografía, literatura, pintura y
escultura. Los primeros lugares recibirán un
trofeo.❖
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Breves deportivas
Por Rodolfo Castillo

Bachilleres fuera de la liguilla

Terminó el torneo para el equipo Bachilleres de la Universidad de Guadalajara, luego de perder
con marcador de cuatro goles a uno contra los reboceros de La Piedad, en partidos
correspondientes al repechaje por el boleto a la liguilla de la primera división A del futbol
mexicano.

Los universitarios no lograron recuperarse del descalabro que sufrieron en el primer partido,
jugado en Michoacán, donde salieron derrotados un gol a cero.

Para el partido de vuelta no se aprovechó la condición de local. Al contrario, en un juego
carente de unidad, el cuadro universitario cayó estrepitosamente en el estadio Jalisco, por
marcador de tres goles a uno (4-1 el global).

Con este resultado Bachilleres se quedó a la orilla y no podrá participar en la fiesta grande,
a pesar de que las condiciones estaban a favor de la oncena de la UdeG, por jugar en casa,
ante su público y con una desventaja mínima.

A pesar del resultado, el timonel del equipo, Diego Malta, calificó esta temporada como
buena, no obstante los pocos apoyos recibidos. "Hay mucho qué rescatar de este torneo.
Recordemos que no se contrató a ningún jugador extranjero de renombre. Con todo, llegamos
hasta aquí. El mérito es de los muchachos, que durante las jornadas pelearon al tú por tú con
cualquier equipo, luchando siempre por la camiseta universitaria".❖

Medalla al Mérito

De nueva cuenta la Universidad de Guadalajara aparece representada por sus deportistas en
la entrega de premios al Mérito deportivo, que otorgarán en este mes a los mejores atletas
durante 1999, los ayuntamientos de Guadalajara y Zapopan.

Tocó el turno en esta ocasión a Óscar Ortega Wolburg y Verónica Cecilia Núñez, integrantes
del equipo representativo de esgrima de esta casa de estudios, ser parte de la lista de 17
reconocimientos que los cabildos de Guadalajara y Zapopan otorgarán a deportistas, entre los
que destacan nombres como Rafael Márquez, Alejandra Dávila (medalla de plata en los juegos
Panamericanos); el jugador de baloncesto, Enrique Zúñiga; la gimnasta Brenda Magaña; Lorena
Ochoa en golf; la ganadora del Premio estatal del deporte, Jashia Luna, y a los triatlonistas
Javier Rosas y Carmen Ochoa, entre otros.

Este año sobresale la maestra FIDE de ajedrez Edith Xiomara García, quien además de
recibir la distinción como una de las mejores por parte de las autoridades tapatías y ser nominada
al Premio estatal, será reconocida como una de las mejores atletas en la villa maicera.

Las ceremonias de entrega están programadas para el 9 de diciembre en Zapopan y el 14
en Guadalajara, ambas en sesión de cabildo.❖

Carrera de atletismo

Con la finalidad de apoyar a los damnificados por de las intensas lluvias registradas en el
sureste mexicano, la Escuela Preparatoria número diez de esta casa de estudios, convoca a
todos los estudiantes y académicos, tanto del Sistema de Educación Media Superior, como de
los centros universitarios que conforman la red universitaria, a participar en la primera carrera
de atletismo "Pro ayuda a los damnificados del sureste mexicano".

La competencia se llevará a cabo el próximo sábado 11 de diciembre, en las pistas de
atletismo de la Preparatoria diez (Periférico norte 640, los Belenes, Zapopan), en categoría
única para maestros y alumnos, en femenil y varonil.

Se correrá una distancia de 5,500 metros en varonil y 3,600 para femenil.
La premiación consistirá en la entrega de medalla y diploma de participación para los tres

primeros lugares  de cada categoría.
Para inscribirse es necesario la entrega de un kilo de alimento no perecedero, como frijol,

habas, arroz, etcétera, que se entregará en las instalaciones de prepa diez.❖

Rodolfo Castillo

En el umbral del nuevo milenio, la controversia
sobre el toreo continúa: ¿es arte, deporte,
espectáculo o un acto de barbarie? Al respecto,
hay los detractores, que lo enmarcan en una
especie de salvajismo del hombre contra la
naturaleza animal. En contraparte, otros lo
califican como una fuente inspiradora para la
cultura y las bellas artes. Gracias a la tauromaquia
grandes maestros de la pintura, la escultura y la
música han logrado crear hermosas obras.

Lo cierto es que la tradición del toreo se
preserva en diversos países de Europa y
Latinoamérica, lo que lo convierte en un
verdadero espectáculo para una cantidad
considerable de espectadores.

Basta repasar la historia para comprender
su significado. Dos de los tres primeros grabados
rupestres aluden a la acrobacia artística con el
toro, aunque no directamente al toreo. Existe una
pintura de más de dos mil 500 años antes de
Cristo en la que se asocia al hombre con el toro.

En 1500, el papa Pío V trató de prohibir
las suertes toriles, para lo que adujo razones
religiosas, puesto que el individuo exponía la
vida y se le calificaba como un potencial
homicida. Por aquellos años nunca se habló
de la muerte del animal

A pesar de ello, el toreo prosigue. España,
una de las plazas de mayor tradición,
recientemente terminó la temporada taurina,
una de las de mayor concurrencia en los últimos
20 años. Otra muestra es el creciente número
de toreros con respecto a otras épocas. La fiesta
pues, en lugar de desaparecer, tiende a resurgir.

Para está ocasión, Gaceta Universitaria
presenta la postura de dos protagonistas de ese
debate apasionado: el licenciado Nemesio
Maisterra (NM), de la Sociedad Protectora de
Animales, y el joven matador de toros Alfredo
"El Conde" Ruiz (AR), quienes participaron en
el XI Coloquio comunicación, deporte y

DEPORTES

La eterna discusión del toreo
sociedad, dentro de las actividades de la FIL 99.

Arte, deporte o violencia, ¿cómo
calificaría usted al toreo

NM. Es indiscutible que el toreo es generador
de expresiones artísticas (la música, la poesía,
la pintura, etcétera). El problema es que en su
base es necesario ejercer una crueldad y un
sufrimiento al toro, que es un ser vivo sensible.
Es uno de los espectáculos más crueles. No es
justificable, por muchas consecuencias
"positivas" que se tengan, hacer sufrir a un
animal.
AR. Iniciaría con una definición de arte: es el
desarrollo de las funciones artísticas en los seres
humanos. El toreo es una de ellas. Estar frente
al toro y lidiarlo no es nada fácil. Es un
espectáculo muy bello, inspirador de las bellas
artes. El hombre necesita, además de salud física,
la mental. Ésta la da la cultura y parte de la
cultura está proporcionada por una fiesta de
toros.

¿Es el toreo generador de violencia?

NM. Recordemos que el hombre es el único
que puede ser conscientemente animal y es el
único que puede ser cruel, pues depende de él
serlo o no, cosa que los animales no tienen.
En los toros la violencia es obvia. Además se
genera una insensibilidad en los pequeños que
asisten a la fiesta taurina, que se acostumbran
a ver ese maltrato y lo dan por hecho normal.
AR. Los toreros no asistimos a la plaza con la
idea de hacerle un mal al toro. La presentación
va encaminada para que la gente que asiste a las
plazas le agrade lo que hacemos. Por ello, creo y
estoy seguro de que el toreo no es violencia.
Considero que algunas personas tienen una idea
errónea del toreo, a causa del desconocimiento
real de la fiesta grande. Para dar una opinión se
necesita que asistan a una función. Que estudien

......................................................❖
y conozcan más a fondo esta actividad. No es un
acto de violencia, es una tradición que viene desde
hace muchos años.

¿Cuál será el futuro del toreo?

NM. Las nuevas generaciones ven con otros
ojos a la tauromaquia. La ven como violencia
y maltrato innecesarios al animal. Muchos de
los que asisten a las corridas son personas
adultas, lo que nos habla de que este fenómeno
tenderá a desaparecer simplemente porque a
los jóvenes no les interesa. Cuándo sucederá,
no lo sé; espero que sea pronto, por la reacción
en contra hacia las corridas de toros.
AR. Dudo mucho que el toreo pueda
desaparecer. Estoy seguro de que a mí no me
tocará ni viviré eso. Se dice que los aficionados
al toreo han disminuido, pero eso se debe a la

variedad de espectáculos que actualmente
existen. En cambio viene una transformación
positiva, pues ha aumentado en calidad.

¿Existe morbo en los toros?

NM. Asistir a los toros no es por cuestión de
morbo. Se va a disfrutar un espectáculo que
tiene reglas y modos de ejercerlo, también
susceptible a criticas. Lo que sucede es que no
se revisa la parte del sufrimiento animal, que
desafortunadamente es necesario.
AR. No, los aficionados no van a ver sangre y ver
morir al toro, simplemente acuden con la idea de
ver arte, de observar al torero con su traje de luces,
sus movimientos semejantes a los de ballet. Un
espectáculo de belleza. En fin, van a ver cultura.❖

El toreo, uno de los espectáculos más crueles
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Quién es quien
en la Universidad

La obra de Agustín Yáñez
José Luis Martínez
Universidad de Guadalajara.

El prosista José Luis Martínez hace de La obra
de Agustín Yáñez un minucioso ensayo sobre
la novelística de este autor. Analiza de forma
lúcida, clara y exacta los libros Genio y figuras
de Guadalajara, Flor de juegos antiguos, Las
tierras flacas, La tierra pródiga, Ojerosa y
pintada, Archipiélago de mujeres, entre otros.

La obra de Agustín Yáñez es, ante todo,
un libro que provoca el deseo de leer más sobre
el autor analizado.❖

Nuevos caminos de la
ciencia informática
Rogelio Gallo M.
Universidad de Guadalajara.

Este libro es una recopilación de artículos
publicados en el diario local El occidental. En cada
uno de ellos se aplica el recurso del periodismo
científico, género informativo cuya meta es
estrechar los vínculos entre ciencia y sociedad.

En este caso se trata de la informática
aplicada a aspectos de cultura general y de salud.

Escritos en tono irónico y ameno, el enfoque
de este libro consiste en iniciar a cualquier
persona en el ámbito de la informática.❖

La vegetación y la flora
de la sierra de Quila
J. Jesús Guerrero Nuño y Guadalupe Arcelia
López Coronado
Universidad de Guadalajara.

En su primera parte, el libro describe la sierra
y sus seis tipos de vegetación e incluye un mapa
y un perfil sintético de la misma.

La segunda comprende un análisis de la
composición de la flora y un listado florístico
de la zona.

Concluye con un breve análisis sobre la
conservación de la flora de la sierra y algunas
recomendaciones ecológicas.❖

......................................................❖ ......................................................❖
......................................................❖

¿no oyes ladrar los premios?

a la boda del poeta acudieron todos los
prosistas

en el umbral del nuevo milenio hacia los
mismos vicios

krauze sólo escribe sobre eminentes

le costó mucho hacerse de una cultura
económica

del diario de nicanor: la hoja de parra
supera a la hoja en blanco

es un mundo muy pequeño el de la
editorial planeta

ojalá que carlos fuentes diga que
krauze es el loaeza de la historia

tusquets y tusporquets

plaza y valadés, editores del cuento

¿qué libro le regalarían a zedillo? la
guerra y la paz

pitoliana: el desfile del amor es un carro
alegórico afectivo

jodorowsky y el juego que todos
perdemos

de la feria internacional del libro al
puesto local de libretitas

Un fenómeno como el sismo de octubre de
1995 fue relevante para los estudiantes y
profesores de la licenciatura de geografía, toda
vez que su participación les marcó un nuevo
rumbo académico y social, según enfatiza el
maestro Ricardo García de Alba García,
coordinador de investigación del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño.

Para Ricardo García de Alba es un orgullo
haber participado en el equipo que realizó
diversos estudios en la zona sur del estado,
cuyos resultados generosos causaron un
impacto favorable en la credibilidad social a la
carrera, pues se experimentaba la necesidad
de un profesional que articulara los elementos
naturales con los sociales, lo que les ha
permitido generar estrategias innovadoras de
planificación territorial.

El funcionario universitario asegura que su
reto prioritario en el CUAAD es integrar, además
de los 10 posgrados existentes, otro de calidad
y pertinencia social que responda a las
demandas de la comunidad.

Tiene un profundo interés porque la
Universidad preserve su prestigio estatal y
nacional, además de sentirse comprometido

con la labor docente, por lo que le gustaría
aportar por mucho tiempo más "sus
conocimientos y experiencia".

Con un amplio bagaje sobre el territorio
de Jalisco, el especialista trabajó en el INEGI

como coordinador de atlas municipales,
cursó la maestría en ciencias del medio
ambiente y desarrollo en el Instituto
Politécnico Nacional, también formó parte
del equipo que lanzó la propuesta de un
ordenamiento ecológico de esta casa de
estudios y, posteriormente, se involucró en
dicho estudio. En 1996 fue jefe de la unidad
de investigación y posgrado, de la
Coordinación General Académica, de la
UdeG.

Originario de Ciudad Guzmán, Ricardo
García de Alba, hombre de espíritu
intrépido, siempre ha mostrado inquietud
por conocer montañas, mares y volcanes
de Jalisco, por lo que cada vez que tiene
oportunidad sale en su "vocho a recorrerlos
y observarlos con otros ojos, con más
experiencia". Actividades adicionales en sus
momentos libres, son escuchar música y
jugar con sus hijos.❖Maestro Ricardo García de Alba García
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El orgullo de ser universitario SERVICIOS A LA COMUNIDAD

......................................................❖Margarita Alegría

En enero de 1998 inició en el Hospital Civil
de Guadalajara, el programa de trasplantes
de hígado y el 16 de julio de ese año, tras
varios meses de preparación, se realizó la
primera cirugía.

Desde tal fecha se han efectuado 16
trasplantes, lo que convierte a este hospital
escuela de la Universidad de Guadalajara,
en la institución que más operaciones ha
realizado en todo el país.

El doctor Luis Carlos Rodríguez Sancho,
responsable del programa, explicó que de
esas 16 operaciones, 12 de los pacientes
están vivos, lo que significa un porcentaje
de sobrevivencia del 75 por ciento y coloca
a este programa como el más efectivo del
país.

En México hasta 1997 se habían hecho
54 trasplantes de hígado.

El Instituto Nacional de la Nutrición
llevaba la delantera, con 23 en 15 años, pero
cuatro sobrevivientes, mientras que en todo
el país había siete. En el presente año la
cifra nacional fue de 15 operaciones.

El hecho de que en el Hospital Civil de
Guadalajara, en año y medio, haya un
número mayor de sobrevivientes que en el
resto del país y un volumen de operaciones
simi lar  a las del  conjunto de otras
instituciones, lo constituye como líder en
trasplantes de hígado.

Esta s i tuación ha generado que
enfermos del hígado de varias partes del
país soliciten sus servicios, ya que en
promedio tardan pocos meses en ser
trasplantados.

El doctor Rodríguez Sancho reconoció
que la demanda de este tipo de operaciones
es a l ta y s iempre sobrepasará a las
posibilidades del hospital.

En México mueren alrededor de 25 mil
pacientes de enfermedades del hígado por
año, por lo que es considerada la quinta
causa de fallecimientos, además de que es
motivo de discapacidad física y pérdidas

económicas.
La causa pr inc ipal  de estos

padecimientos la constituye el alcohol,
seguida de la hepatitis C, virus transmitido
al transfundir sangre o por inyecciones con
jeringas contaminadas.

Por desgracia este virus se descubrió
recientemente, por lo que mucha sangre
transfundida antes de 1989 estaba
infectada, por lo que se ha registrado un
incremento en el número de pacientes con
cirrosis causada por el virus C.

El promedio de recuperación de los
trasplantados tarda de una a cuatro
semanas, por lo que el costo varía de un
paciente a otro. El monto mínimo es de 200
mil pesos.

De los 16 pacientes trasplantados, el
menor t iene 18 años y el  mayor,  66.
Llevaban más de cuatro años enfermos,
conscientes de que vivirían tres o cuatro
meses más.

El doctor Rodríguez Sancho, cabeza de
un equipo de más de 50 especialistas que
participan en operaciones de este tipo,
mencionó que en la lista de espera del
Hospital Civil de Guadalajara se encuentran
ocho enfermos. Su esperanza es que los
parientes de alguna persona que le hayan
diagnosticado muerte cerebral, quieran
donar sus órganos.

Recordó que fue el doctor Jorge Segura
Ortega, rector del Centro Universitario de
Ciencias de la Salud, quien lo invitó a
trabajar en el Hospital Civil de Guadalajara,
y luego de seis meses de buscar paciente y
donador, realizaron la primera operación,
cuyo éxito mantiene aún con vida a una
paciente.

Apuntó que los logros del programa de
trasplantes del Hospital Civil de Guadalajara
signif ican tener capacidad de ofrecer
medicina del más alto nivel a la población,
lo que demuestra que en México hay
médicos que cumplen con las expectativas
de sus colegas de cualquier parte del
mundo.❖

Programa de trasplantes de hígado
del HCG, líder nacional
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El doctor Luis Carlos Rodríguez Sancho, responsable del programa

Marco Tulio Flores

Desde 1970, el Centro de Estudios en
Clínicas Veterinarias, del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias, de la UdeG, ha brindado
a los animales domésticos de la comunidad
diferentes servicios, caracterizados por el
profesionalismo de sus médicos y por su
bajo costo.

Ubicados en el Centro de Ciencias de
la Salud, en Sierra Mojada y Sierra Morena,
un total de diez médicos veterinarios
participan en la consulta externa y en las
cirugías en ortopedia y tejidos blandos,
principalmente de perros y gatos, aunque
también para otras especies.

En consulta general se aplican vacunas,
realizan desparasitaciones, hay servicio de
rayos x y laboratorio de análisis clínicos.

Otras áreas de consulta especializada
que ofrece este centro clínico, son
oftalmología, dermatología, urología y
enfermedades genitourinarias, por
mencionar algunas.

Según el doctor Mario Alberto López,

Clínica para
animales domésticos

encargado de consulta externa de la clínica,
una de las principales demandas y más
recurrentes, es la consulta en enfermedades
infectocontagiosas, como el parvovirus,
leucemia viral felina, moquillo canino,
hepatitis infecciosa, leptospirosis canina y
en menor proporción casos de peritonitis
infecciosa felina.

Comentó que a la semana atienden
alrededor de 12 perros que son
atropellados y en su momento atendidos
en el área de traumatología.

Actualmente efectúan un estudio sobre
cáncer en glándulas mamarias, en conjunto
con el Instituto Mexicano del Seguro Social,
proyecto que recibió apoyo de la
Universidad Nacional Autónoma de
México.

De manera permanente realizan
campañas antirrábicas, con un costo de
recuperación de 10 pesos por animal.

Los servicios médicos se ofrecen de
lunes a viernes, de 9:00 a 20:00 horas.
Los sábados, de 9.00 a 12:00 horas, en
Sierra Mojada y Sierra Morena. Teléfono
617 93 54.❖

......................................................❖

Subasta de vinos chilenos
Más de 150 personas se congregaron en el University Club de esta ciudad para acudir a
la subasta de vinos finos chilenos que organizó la XIII Feria Internacional del Libro y la
delegación de Chile, país invitado de honor en la edición de este año, en
beneficio de los niños con cáncer de Guadalajara.

Al evento asistieron destacados artistas, empresarios,
enólogos y amantes de la viticultura.

En la subasta los asistentes pudieron hacer ofertas
para adquirir alguno de los 24 lotes de vinos de la más
alta calidad, provenientes de doce viñas distintas,
algunos de los cuales, no se pueden encontrar en el
mercado de México, explicó el señor Wilgfrido
Guzmán, encargado de comunicaciones de Chile en
la FIL.

Entre los lotes más cotizados estuvieron la serie
Don Maximiliano, de Viña Errázuri y la tradicional viña
Concha y Toro, casa productora conocida en México,
que donó la serie Melchor de Uva Cavernet
Sauvignon.

Algunas de las viñas participantes no eran
conocidas en México, aunque por su alta calidad son
reconocidas en el Cono Sur y bienvenidas en Europa.
«Los mexicanos, que son muy conocedores, podrán darse
cuenta que Chile está produciendo cada vez vinos de más
alta calidad», refirió el encargado de comunicaciones
de Chile en Fil.

Las ventas superaron lo esperado y alcanzaron los diez
mil dólares aproximadamente. «Las utilidades serán
donadas en su totalidad al Programa de lucha contra el
cáncer infantil de la Universidad de Guadalajara y los
hospitales civiles de esta ciudad», agregó el funcionario
chileno.❖
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Car te le ra  Cu l tura lCar te l e ra  Cu l tura l tianguis
A partir del 6 de diciembre

¡Vive la libertad
sin alcohol ni drogas!

¿Tienes problemas
con tu manera de beber o de

drogarte?

Morelos No. 882 S.H.
Tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

El Programa de Estudios Europeos
solicita:

prestadores de servicio social.*
Interesados acudir a Maestros y Alcalde o llamar

al 854 14 13, de 10:00 a 14:00 horas.
*Horarios accesibles.

✁
TIENE UNA
SORPRESA

PARA TI

PRESENTA ESTE ANUNCIO EN LA

OFICINA DE COMUNICACIÓN SOCIAL,

EDIFICIO ADMINISTRATIVO

 (AV. JUÁREZ 976, PISO 6).

HORARIO: DE LUNES A VIERNES,

ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y

SÁBADOS DE 11 A 13 HORAS.

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
4 DE DICIEMBRE DE 1999

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

Vendo cachorros pastor alemán, de un mes
y medio de edad. Comunicarse con Fernando
Rangel al teléfono 044 3 156 90 77.

Se vende casa como terreno en avenida
México 2170, a una cuadra de Américas:
420 metros cuadrados aproximadamente.
Precio $1’680,000.00, a negociar. Informes
en los teléfonos 647 9616, 632 17 99 y 629
41 33.

Aparta tu cena navideña. Presupuesto sin
compromiso. Teléfono 630 34 41, con la
señora María de los Ángeles Támez.

Vendo aparato eléctrico, asador de carne,
pescado y pollo, calienta emparedados en
forma rápida. Comunicarse al 603 42 80,
con el señor Roselli.

Se hacen transcripciones de tesis,
tesinas y trabajos en computadora. Llamar
por las tardes al 613 21 73.

¿Tienes problemas con tu peso? ¿Te
interesa perder de 5 a 12 kilos por mes, sin
necesidad de dietas o simplemente por
mejorar tus condiciones de salud? Somos
médicos dedicados al área de la nutrición
celular integral. Comunicarse con el doctor
José Luis López, al teléfono 044 3 170 17
85, y con el doctor Sergio Zárate, al 044 3
156 47 98.

Curso de matemáticas y español para el
examen de aptitud académica. Teléfono
646 55 00, con el profesor Carlos.

¿Tarea difícil? Investigamos cualquier
tema académico: física, química,
matemáticas, ingeniería, medicina,
biología, etcétera. Contáctanos al teléfono
609 39 34, después de las 19:00 horas, o
al correo: logonauta@yahoo.com.
Preguntar por Loguer Nauta. Seriedad
absoluta. No trabajos urgentes.

Transcripciones por computadora.
Informes al 634 15 39, con Lilia.

Solicito persona honorable para ayuda
de casa, que sepa algo de cocina, de
preferencia con carta de recomendación.
Atenderá a dos personas. Comunicarse al
teléfono 825 27 72, con Adela o Gregoria.

Reiki energía vital estimula la
autosanación, limpia el organismo y te lo
equilibra. Actúa en todos los niveles:
corporal, emocional y espiritual. Terapia y
cursos de iniciación en Grupo Cima.
Teléfono 629 14 44.

6 de diciembre
11 de diciembre

FORMACIÓN ARTÍSTICA EN
JÓVENES

CON ARCHIE DAVISON

3

Todos los servicios
de Comunicación

Social en:

Con una
nueva imagen

MUSEO DE LAS ARTES
López Cotilla 930, entre Enrique Díaz
de León y Escorza

TRES MUESTRAS DE ARTE CHILENO
Siqueiros ilustra el Canto general, de Pablo
Neruda, El lugar sin límites y Si vas para
Chile, son los nombres de las tres muestras
que albergarán las salas del Museo de las
Artes hasta el próximo 8 de enero del 2000.

CENTRO CULTURAL CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 615 49 80, 615
49 53, fax 615 50 18. Horario: lunes a
viernes, de 10:00 a 20:00; sábados, de
10:00 a 18:00, y domingos, de 11:00 a
16:00 horas.

SIETE ARTISTAS CHILENOS
Hasta el próximo 8 de enero del 2000,
permanecerá en esta sede la muestra Siete

artistas plásticos chilenos radicados en
México, en la que se exhiben las obras de
Francisca Altamirano, Carlos Arias,
Osvaldo Barra, Francisco Casas, Beatriz
Aurora Castedo, Víctor Hugo Núñez y
Natalie Regard.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
COSTA SUR
Avenida Independencia nacional 151,

Autlán, Jalisco, teléfonos: 01 (338)
102 57, 210 17, 103 85 y 102 95

EXPOSICIÓN
El pintor Pedro Amador expone parte de
su obra en la Casa Universitaria del
CUCSur. Por medio de su trabajo invita
a los espectadores a descubrir el cuerpo
humano desde una perspectiva estética.
La muestra permanecerá hasta el 10 de
diciembre.

TEATRO EXPERIMENTAL DE
JALISCO
Calzada Independencia sur s/n,
núcleo Agua Azul, teléfonos 619 11
76, 619 76 94
Entrada general 30 pesos,
estudiantes con credencial, 15

NI HABLAR MUJER, TRAIS PUÑAL
Obra de Carballido y Cervantes, que
presentará la Compañía de Teatro de la
UdeG, dirigida por Fausto Ramírez, en
diciembre los días 11 y 18 (sábado), a
las 20:30 horas, y 12 y 19 (domingo), a
las 18:00 horas.

GRUPOS ARTÍSTICOS

BALLET FOLCLÓRICO DE LA UDEG
Con la dirección de Carlos Ochoa, se
presentará el Ballet Folclórico de la
Universidad de Guadalajara en el teatro
Degollado. La cita es los domingos, a
las 10:00 horas.

a la ceremonia de premiación del

INVITAN

Canal 5, Canal 58, El Financiero, El Informador,
El Occidental, Grupo Radiorama DK, Megacable,

Multivisión, Notisistema, Ocho Columnas,
Promomedios de Occidente, Público, Telecable de

Zapopan, Televisa Canal 4, Televisión Azteca

Universidad de
Guadalajara

que se llevará a cabo el próximo
10 de diciembre del presente año,

a las 12:00 horas, en las instalaciones del paraninfo
Enrique Díaz de León (Juárez 975, planta baja)

Informes: Oficina de Comunicación Social.
(Juárez 976, Edificio Administrativo, piso 6).

Tel. 825-2772
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ESQUELETO

LA TIRA

❖
Trae tus colaboraciones a la

Oficina de Comunicación Social.
Gaceta Universitaria se reserva el derecho de
publicación y la edición de textos cuando se requiera.
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s Si eres estudiante y quieres

participar en esta página,

manda tus colaboraciones y

toma en cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos

deberá ser clara y concisa, con

una extensión de una cuartilla.

Si eres aficionado a la fotografía

y quieres colaborar en Plata y

Gelatina, tu foto deberá ser

horizontal y en blanco y negro.

Luego de la publicación podrás

recuperarla, al igual que si se

trata de una caricatura para la

sección de La Tira.

Para ésta es necesario que la

ilustración esté dibujada con

tinta negra o marcador oscuro

sobre una hoja de papel blanco.

Por último, si tienes un

compañero que se destaque en

alguna disciplina académica o

en cualquier otro aspecto,

mándanos su foto tamaño

credencial y sus datos

personales para publicarlo en

Esqueleto. Puedes decirnos su

apodo, comentarnos alguna

anécdota de él.
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¿Un pretexto
para celebrar "doble"?
Ramiro Franco Hernández*

Para este fin de año se espera un festejo como

ningún otro. Todos gastarán mucho dinero en

viajes, champaña, tequila, banquetes, gorritos

de fiesta, reservaciones en hoteles, anuncios

espectaculares, en fin, lo "justo y necesario"

para celebrar el inicio del nuevo milenio.

¡Momento, que hay un problema! ¡El

milenio comienza hasta dentro de un año, o

sea, el primero de enero del 2001!

La razón no es desconocida. Todo

comienza cuando en el calendario se nombró

año uno al primer año, al segundo año dos y

así con los demás.

Para ilustrar esto, imagine que nace el 21

de junio. Le dicen que este fue su año uno. Al

finalizar, o sea, el 22 de junio siguiente, usted

entraría a su año dos y así consecutivamente.

Cuando estuviera al final de su año

diecinueve, es decir, el 20 de junio, en lugar

de celebrar el inicio de su tercera década de

vida, festejaría el principio del último año de la

segunda.

Con un poco de sentido común es fácil

deducir que el primer milenio, haciendo las

cuentas de la anterior manera, terminó el 31

de diciembre del año 1000.

Igual acontecerá con el segundo milenio,

que termina el 31 de diciembre del año 2000.

Con veinte años nadie se confunde, pero

en la historia de cientos o miles, el calendario

ha sufrido una serie de modificaciones que lo

han llevado al punto de no estar seguros de las

fechas.

La última reforma hecha al calendario fue

promovida por el papa Gregorio XIII, en 1582,

quien además de establecer los años bisiestos

y el inicio del año el primero de enero, afirmó

en su decreto: "... no serán bisiestos los años

seculares, excepto los que sean divisibles entre

cuatrocientos. Son seculares aquellos que

terminan en doble cero y finalizan siglo..."

Según esta reforma, los años que terminan

en doble cero (por tanto el 2000), finalizan siglo.

Al concluir diez siglos empezaría un milenio.

Es interesante corroborar que en otras

culturas su calendario es diferente y por tanto

no significa nada este año ni el otro para tales

conglomerados.

Deberíamos preguntarnos por qué es tan

importante iniciar otro milenio. Yo no

encuentro diferencias. ¿Por qué no festejar en

grande el 2134 o el 2114 o cualquier otro?

Si yo estuviera en el lugar de todos los que

han gastado tanto o gastarán para celebrar el

"nuevo milenio", solo diría al concluir los

festejos: ¡va de nuevo el próximo año! ❖

* Alumno del quinto semestre de licenciatura en física.

Nombre: Miguel Ángel Lamas Coss
y León.
Fecha de nacimiento: 13 de
septiembre de 1977.
Estudios: octavo semestre de la
carrera de administración de
empresas, en el CUCEA, turno
matutino.
Apodo: "Cheto".
Pasatiempo: amamantar
(alimentar) a sus perritos.
Frase: "ya qué".
Meta en la vida: estudiar
astronomía.
Comida favorita: dogos.
Cualidades: noble.
Defectos: hablar con groserías y
albures.
Novia: Adriana Casas Dávila.
Temores: que muera uno de sus
cachorros.❖

......................................................❖


